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«Туризм – это 
нефть, которая 
не закончится 

никогда», 
– асель нуркебаева, 
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 генеральный 
директор 

«Полиметалл 
Евразия» 

 ▀ Сколько будут стоить 
квадратные метры в новом году?

ольга Фоминских

несмотря на оптимистичные про-
гнозы роста экономики Казахстана 
в следующем году, цены на жилье 

в стране, скорее всего, продолжат сни-
жение. И это падение, в первую очередь, 
будет отмечаться на вторичном рынке. Та-
кого мнения придерживаются эксперты, 
опрошенные «Капитал.kz».

«По прогнозам аналитической службы 
kn.kz, в 2017 году снижение цен продол-
жится. Глубина падения может составить 
10-15% со средним темпом падения 0,8%-
1,25% в месяц», – рассказала «Капитал.
kz» Анна Шацкая, руководитель анали-
тической службы kn.kz. По ее словам, 
основными факторами для снижения 

станут сокращение платежеспособности 
граждан, проблемы с кредитной ликвид-
ностью в банках и сложности с получени-
ем ипотеки.

С этим согласна и Олеся Мельникова, 
руководитель онлайн-сервиса для по-
купателей недвижимости Homsters.kz. 
Причем снижение затронет вторичный 
рынок, уверена она. «В таких условиях 
рост или стабилизация цен на вторичное 
жилье вряд ли возможны. В то же время 
падение не будет таким существенным, 
как в 2015 (30-33% в долларах) или 2016 
(15-16% как в долларах, так и тенге) го-
дах. Наш прогноз по вторичному рын-
ку на 2017 год – дальнейшее снижение 
цен на 7-10%», – предположила эксперт 
Homsters.kz.

Несмотря на хорошие ожидания экс-
пертов по макроэкономике (2-2,5% роста 
ВВП в следующие три года), а также ожи-
даемый рост цен на нефть, эти факторы не 
окажут мгновенного заметного влияния 
на покупательную способность населе-
ния и рынок недвижимости, а значит, не 
поддержат спрос на квадратные метры 
и цены на них, пояснила эксперт. В то же 
время, уверена она, цены на вторичку 
имеют запас для снижения. Это связано, 
прежде всего, с постоянно снижающимся 
качеством жилого фонда и рядом других 
факторов, которые стимулируют переток 
покупателей с вторичного рынка жилья на 
первичный.

[Продолжение на стр. 2]
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гДЕ в алМаТы 
СТРоиТСя 
СоЦжильЕ?

В Алматы за последние 11 лет доступным 
жильем были обеспечены более 18,5 тыся-
чи семей. В рамках госпрограмм жилищно-
го строительства в мегаполисе возведено 
444 жилых дома(на 121,1 млрд тенге). Как 
отчитался глава Управления строительства 
Мухамедгарип Курмангалиев, план ввода 
за последние годы даже перевыполняется. 
Только в прошлом году сдано 85 жилых домов 
в разных районах Алматы площадью более 
296 кв. м, или 3312 квартир. Что касается года 
текущего, то льготники получили 212 аренд-
ных квартир (общей площадью 17,7 тыс. кв. 
м), а потрачено на эти цели 0,8 млрд бюджет-
ных тенге. На сегодняшний день в Алматы 
реализуются программы по нескольким ос-
новным направлениям. Это арендное жилье 
по двум категориям: для молодых семей и для 
очередников от местных исполнительных 
органов. Второе – жилье для всех категорий 
граждан по линии банка ЖССБК. Также в Ал-
маты работает городская программа жилищ-
ного строительства за счет облигационного 
займа. Напомним, по Программе развития 
регионов, которая вступила в силу с 1 января 
2015 г., цена за квадратный метр льготного 
жилья фиксированная. Самый низкий — 
четвертый класс комфортности – не более 
120 тысяч тенге для Астаны и Алматы. По тре-
тьему классу – 142,5 тысячи тенге за кв. метр. 
Каковы же планы правительства и местного 
акимата по вводу доступного жилья на бли-
жайшее время и где именно по городу сегодня 
строятся дома в рамках госпрограмм? На пе-
риод с 2016 по 2017 год из Нацфонда в рамках 
антикризисных мер предусмотрено 94,4 млрд 
тенге на строительство 363,5 тыс. кв. м для 
обеспечения потребности свыше пяти тысяч 
семей в квартирах. (Соб. инф.)

в аСТанЕ ПРоДуКТы 
ДоРожаюТ быСТРЕЕ

Инфляция по городу Астане в ноябре 
2016 года составила 2,1%. Цены на продо-
вольственные товары в ноябре увеличились 
на 2,6%, непродовольственные товары – 
на 1,9%, тарифы на платные услуги – на 1,8%. 
Об этом сообщает департамент статистики 
Астаны. В ноябре 2016 года цены на яйца по-
высились на 11,1%, фрукты и овощи – на 9,7%, 
кондитерские изделия – на 4,5%, крупы – 
на 3,5%, сахар – на 3,2%, рыбу и морепро-
дукты – на 2,4%. Рис стал дороже на 2,3%, 
булочные и мучные кондитерские изделия – 
на 2,2%, сыр и творог – на 2%, молочные 
продукты – на 1,7%, кисломолочные продук-
ты – на 1,8%, масла и жиры – на 1,4%, мясо – 
на 0,9%, алкогольные напитки, табачные 
изделия – на 0,4%, безалкогольные напитки, 
макаронные изделия – на 0,3%. В то же время 
цены снизились на муку пшеничную первого 
сорта на 1,7%, хлеб пшеничный из муки перво-
го сорта — на 0,6%. В группе кондитерские 
изделия, карамель фруктово-ягодная подо-
рожала на 7,2%, халва – на 6,9%, зефир, пасти-
ла – на 4,9%, ирис – на 3,7%, шоколад – на 3,3%, 
конфеты глазированные шоколадом – на 3,2%, 
мармелад – на 2,9%. Из овощей, цены на огур-
цы повысились на 81,4%, помидоры – на 29,5%, 
картофель – на 20,2%, свеклу – на 19,9%, 
морковь – на 18,2%, капусту белокочанную – 
на 4,2%, лук репчатый – на 2%. Дизельное то-
пливо, бытовые текстильные изделия подоро-
жали на 10,2%, стеклянные изделия, столовые 
приборы и домашняя утварь – на 3,8%, бензин, 
автомобили – на 3,0%, прочие предметы, при-
боры и товары для личного ухода, инструмен-
ты и техника, используемые в быту и садо-
водстве – на 2,4%, одежда и обувь – на 2,5%, 
твердое топливо – на 2,1%. (Департамент ста-
тистики астаны) 

НовоСтИ НедеЛИ

каЗахСтаН

аСТана 
заинТЕРЕСована  
в ТЕль-авивЕ

Казахстан заинтересован в дальнейшем 
развитии деловых связей с Израилем. Об этом 
заявил президент Нурсултан Назарбаев в ходе 
встречи с премьер-министром Государства 
Израиль Биньямином Нетаньяху. Глава РК 
выразил надежду, что данный визит придаст 
дополнительный импульс расширению дву-
сторонних отношений между странами. В 
ходе встречи в узком кругу были обсуждены 
ключевые направления казахстанско-изра-
ильского партнерства и рассмотрены основ-
ные вопросы сотрудничества в торгово-эконо-
мической, инвестиционной отраслях, а также 
в сфере инновационных технологий. Стороны 
также обменялись мнениями по наиболее ак-
туальным аспектам международной повестки 
дня. Глава правительства Израиля обратил 
внимание, что его страна преуспела в двух 
сферах: безопасность и новые технологии. «В 
этой связи сегодня я предлагаю совместить 
стратегические планы развития Казахстана и 
возможности, которыми обладает Израиль, во 
благо двух народов», – подчеркнул Б. Нетанья-
ху. Глава государства указал, что предложение 
премьер-министра Израиля совпадает с пла-
нами казахстанской стороны. «Нам хорошо из-
вестны успехи Израиля в инновациях и новых 
технологиях. Сейчас 270 компаний сотрудни-
чают с казахстанскими предприятиями в раз-
личных сферах экономики. Полагаю, что тема 
сотрудничества в предложенном вами форма-
те будет активно обсуждена в рамках сегод-
няшнего бизнес-форума», – сказал Нурсултан 
Назарбаев. (Пресс-служба Акорды)

КаКиЕ объЕКТы 
ПРивлЕКаТЕльны 
Для бизнЕСа?

Министерство финансов представило ком-
плексный план инвентаризации всех пред-
приятий, находящихся в государственной 
собственности. По словам министра Бахыта 
Султанова, для бизнеса особо привлекатель-
ными станут такие объекты приватизации, 
как детские сады, колледжи, вузы и медицин-
ские учреждения. На первом этапе число госу-
дарственных организаций сократится на 1 тыс. 
136 предприятий. Из них 408 уже находится в 
графике программы сокращения, 105 предла-
гается включить в этот график дополнительно, 
380 сократятся путем реорганизации, а 243 
госпредприятия предложено ликвидировать. 
Таким образом, после первого этапа инвента-
ризации в госсобственности останется уже ме-
нее 6 тыс. предприятий. Основную долю остав-
шихся предприятий составят детские сады, 
колледжи, больницы – они будут предложены 
в конкурентную среду на втором этапе. Уже 
сейчас в качестве пилота с акиматами согла-
сована передача 94 организаций в доверитель-
ное управление без права выкупа. Что касается 
продажи, то в частные руки дополнительно пе-
рейдут 105 организаций с годовым оборотом в 
66 млрд тенге. Эти объекты, как предполагают 
в правительстве, будут привлекательны для 
бизнеса, поскольку их вид деятельности уже 
присутствует на рынке.  (Соб. инф.)

новый заКон  
об авиаЦии

Cпецслужбы аэропортов обяжут прово-
дить досмотр на входе в пассажирский терми-
нал, а эксплуатантов воздушных судов легкой 
и сверхлегкой авиации освободят от уплаты 
сборов за аэронавигационное обслуживание, 
изменения коснутся и принципов сертифика-
ции. Об этом рассказал министр по инвести-
циям и развитию Женис Касымбек в мажи-
лисе, представляя законопроект «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые законо-
дательные акты по вопросам использования 
воздушного пространства и деятельности ави-
ации». Отметим, что депутаты мажилиса одо-
брили законопроект в первом чтении. Между 
тем, как сообщил министр, законопроект 
направлен на дальнейшее приведение зако-
нодательства в сфере гражданской авиации в 
соответствие со стандартами Международной 
организации гражданской авиации (ИКАО). А 
также на усиление контроля качества авиаци-
онных услуг через разработку и утверждение 
аэропортами специальной программы. При 
этом новые законодательные правила, по сло-
вам Жениса Касымбека, должны обеспечить 
авиационную безопасность через закрепле-
ние ответственности медицинских экспертов, 
поставщиков аэронавигационного обслужи-
вания и должностных лиц. (Соб. инф.)

ЕаЭС ПоКа нЕ 
нужДаЕТСя в новых 
учаСТниКах

Процесс интеграции в Евразийском эконо-
мическом союзе (ЕАЭС) должен быть посте-
пенным, и нет необходимости в увеличении 
числа стран-участниц. Так считает председа-
тель правления Евразийского банка развития 
(ЕАБР) Дмитрий Панкин. «Не надо стараться 
быстрее, любой ценой расширять количество 
стран, выходить на какие-то политические 
договоренности. Может, это будет красиво 
звучать с точки зрения телевидения, прессы. 
Вот, новая страна вступила. Здорово, сделали 
единую валюту. Но последствия могут быть 
очень неприятными, когда после громких за-
явлений будут серьезнейшие экономические 
проблемы, экономические кризисы в той или 
иной стране», – сказал Дмитрий Панкин. По 
его словам, пока нет острой необходимости 
введения единой валюты, единого централь-
ного банка и финансового рынка. При этом 
Дмитрий Панкин признает, что в настоящее 
время единственным реальным кандидатом 
для вступления в ЕАЭС является Таджикистан. 
Однако Евразийская экономическая комиссия 
не предпринимает никаких форсированных 
шагов в переговорном процессе. На взгляд 
спикера, важнее разрешить вопрос с нетариф-
ными барьерами, мешающими бизнесменам 
реализовать свою продукцию на территории 
других стран. («интерфакс-Казахстан») 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

кадровЫе 
ПереСтаНовкИ 
И НаЗНачеНИя

аРДаК ТЕнгЕбаЕв
освобожден от должности 
вице-министра финансов РК и 
назначен председателем Комитета 
государственных доходов 
Министерства финансов РК

бЕйбыТ ашиМов
назначен руководителем управления 
по делам религий ВКО

ЕРКЕн ДауТбаЕв
назначен руководителем управления 
здравоохранения Костанайской 
области

игоРь уТРобин
назначен генеральным менеджером 
Федерации футбола Казахстана

КанаТ СахаРиянов
назначен заместителем 
председателя правления АО 
«Агентство «Хабар»

СЕРиК абДЕнов
избран членом совета директоров АО 
«Разведка Добыча «КазМунайГаз»

ТлЕухан абильДаЕв
назначен руководителем управления 
здравоохранения Жамбылской 
области

QAZKOM

LAB

Qazkom в 2016 году
В мае 2016 года была утверждена Стратегия развития на 2016-2020 годы. 

Стратегия предусматривает рост прибыльности и увеличения рыночной доли Банка

*Данные неконсолидированной финансовой отчетности банка за 9 месяцев 2016 г.

Торговая марка изменилась 

с Kazkom на Qazkom

Время ожидания клиентов 

снизилось с 20 мин. 

до 7-10 мин.

Переговоры с Fitch Rangs и Moody's

79

640

млрд
тенге

Убыток

млрд
тенге

9 месяцев

По сравнению 

с 1 кварталом

2016

2016

2016

2016

2015

ранее

2015 3,65% 

12,3% 

+10,1% 

2500

400

8% 

+14,5% 

2015

Чистая прибыль

Возвращено

проблемных долгов 

Средневзвешенная 

доходность ликвидного 

портфеля 

Снижение доли 

проблемных кредитов

банкоматов

ежемесячно используют 

новые технологии самообслуживания

Средняя доходность 

по новому портфелю 

Повысился рейтинг 

Standard$Poor's 

с «ССС» до «В-» 

за 6 месяцев

тенге
Ликвидные активы 

6%
РОСТ
ДЕПОЗИТНОЙ БАЗЫ

ХАКАТОН 
ТУТ!

ПАРАСАТТЫ БАНК
УМНЫЙ БАНК

Развитие МСБ и розницы

Цифровые каналы обслуживания
Повышение качеств сервиса

+62% 

+489% 

Рост кредитования МСБ 

Прирост выдач 

розничных кредитов

2,946трлн
тенге

Источник: qazkom.kz igraphic.kz

тыс.
человек

+800млрд
тенге

Ребрендинг

+87млрд
тенге

116млрд

ССС

 ▀ «Рахат» намерен увеличить 
производство на 20% в 2016 году
Предполагаемый объем выпуска – около 80 тыс. тонн

Дмитрий Совин

один из старейших производи-
телей кондитерских изделий в 
Казахстане – фабрика «Рахат» – 

планирует запустить в 2017 году новую 
линейку продукции – абсолютно новую, 
подчеркивают на фабрике. На введенной 
в действие в прошлом году Шымкент-
ской площадке уже монтируется обо-
рудование для ее производства. На этих 
производственных мощностях в этом 
году фабрика уже начала производить 
несколько новых видов продукции. Кро-
ме того, фабрика имеет планы по увели-
чению выпуска продукции в этом году, 
также намерена расширить экспорт и в 
ближайшее время выйти на новые рын-
ки. Об этом «Капитал.kz» рассказала ди-
ректор по продажам АО «Рахат» Надежда 
Белименко.

на внутреннем рынке –  
по-прежнему лидер
Среди внутренних производителей на 
рынке кондитерских изделий в число 
лидеров по-прежнему входят: «Рахат», 
«Баян-Сулу», «Алматинский продукт», 
«Хамле» и др.

По данным Комитета по статистике 
Министерства национальной экономики 
РК, объем производства кондитерских 
изделий – шоколада, изделий из шокола-
да и сахара, сухарей и печенья, кондитер-
ских изделий и пирожных длительного 
хранения – за первое полугодие 2016 года 
составил свыше 95 тыс. тонн. Это больше 
аналогичного показателя за 2015 год бо-
лее чем на 20%.

«Основополагающий фактор для на-
шей фабрики – это производство конди-
терских изделий из натурального сырья. 
У нас огромный ассортимент – более 400 
наименований продукции, мы обеспечи-
ваем самые разнообразные потребности 
покупателей – от повседневных до пред-
ставительских», – говорит Надежда Бели-
менко.

новые продукты, новые вкусы
В этом году «Рахат» планирует произве-
сти около 80 тыс. тонн продукции, это 
на 20% больше, чем в предыдущем году. 
В этом году на новой производственной 
площадке в Шымкенте фабрика запусти-
ла несколько новых видов продукции – 
серию вафель, три вида крекеров.

«В линейку шоколада добавилась но-
вая разработка наших технологов – шоко-
лад «Рахат с вишней», новинка пришлась 
по вкусу многим покупателям. Специ-
алисты предприятия постоянно работа-

ют над рецептурами шоколада с различ-
ными добавками. Бытует мнение, что 
качество нашего шоколада не уступает 
известному швейцарскому бренду Lindt», 
– рассказывает Надежда Белименко.

Говоря о новой продукции, которую 
фабрика планирует предложить поку-
пателям в 2017 году, спикер отмечает 
совершенно новый продукт – линейку 
вафельных трубочек с начинкой. Эта 
линейка будет представлена четырьмя 
видами трубочек с различными вкусами. 
В настоящий момент на Шымкентской 

площадке ведутся работы по монтажу 
оборудования для их производства.

В ближайшей перспективе импорт 
новых продуктов Lotte из Бельгии и Та-
иланда. «Планируем в ассортиментную 
линейку добавить продукты, которые не 
пересекаются с существующей линейкой 
«Рахат», – говорит собеседница.

Ситуация на рынке улучшается
Говоря о ситуации на кондитерском 
рынке Казахстана, спикер отмечает, 
что в начале прошлого года внутренние 

игроки испытывали мощное давление со 
стороны российских и украинских про-
изводителей, это было связано с деваль-
вацией валют в России и Украине. «Сей-
час ситуация более благоприятная для 
отечественного производства, импорт 
снижается», – комментирует Надежда 
Белименко.

В подтверждение она приводит дан-
ные Комитета по статистике Министер-
ства национальной экономики РК: в пер-
вом полугодии 2016 года объем импорта 
кондитерских изделий из сахара в Ка-

захстан снизился почти на 10% по отно-
шению к первому полугодию 2015 года. 
Основная доля в импорте кондитерских 
изделий в Казахстан приходится на рос-
сийских производителей. На второй по-
зиции украинские компании, на третьей 
– кондитерские предприятия из стран 
дальнего зарубежья (Турции, Германии, 
Бельгии, Голландии, Ирана др.)

В настоящее время, продолжает экс-
перт, кондитерская отрасль Казахстана 
находится в неплохом положении: каче-
ство производимой продукции достаточ-
но высокое, чтобы конкурировать с про-
изводителями стран ЕАЭС.

«Наша компания делает акцент на 
производство качественной продукции, 
это наша основная отличительная чер-
та, которая позволяет нам иметь значи-
тельное преимущество в борьбе с конку-
рентами. И это дает результаты: объем 
кондитерского рынка растет с каждым 
годом, но «Рахат» при этом сохраняет 
свою долю – по сахаристым группам она 
выросла, по бисквиту держится на уров-
не прошлого года», – отмечает Надежда 
Белименко.

высокое качество  
продукции помогает
Ежегодно «Рахат» увеличивает объем 
экспорта как в ближнее, так и в дальнее 
зарубежье. Фабрика поставляет продук-
цию в 11 стран – Кыргызстан, Таджики-
стан, Туркменистан, Узбекистан, Азер-
байджан, Россию, Беларусь, Монголию, 
Китай, Германию, Афганистан. Объем 
экспорта составляет 21% от общего объе-
ма продаж, из них 16,6% – в страны ЕАЭС.

«Во всех странах существует большая 
конкуренция как со стороны местных, 
так и со стороны зарубежных произво-
дителей, однако благодаря высокому ка-
честву продукции, правильной системе 
ценообразования и своевременному осу-
ществлению различных маркетинговых 
мероприятий, направленных на продви-
жение продукции, мы успешно осваива-
ем новые рынки и увеличиваем на них 
свое присутствие», – комментирует На-
дежда Белименко.

«Рахат» планирует увеличить долю 
экспорта до 25-27% и расширить геогра-
фию продаж на внешних рынках. Казах-
станскому производителю интересны 
Польша, Корея, Пакистан, Индия, Вьет-
нам – в эти страны фабрика планирует 
начать поставки своей продукции в бли-
жайшее время. 

 ▀ Эксперты спрогнозировали  
цену на нефть в 2017 году
И назвали факторы, которые будут определять ее стоимость на рынке

Елена Тумашова

Какая среднегодовая стоимость бар-
реля Brent сложится в 2017 году? 
Какие факторы будут влиять на це-

нообразование на нефтяном рынке? Каких 
действий ожидать от основного интегра-
тора нефтяных договоренностей – России, 
вдохновленной новыми ценами Ирана и 
других игроков? Эксперты поделились 
мнением с «Капитал.kz».

всплески до $60 не исключены
После того как страны ОПЕК и государ-
ства, не входящие в картель, подписали 
конкретные соглашения о сокращении 
добычи нефти – в совокупности на 1,2 млн 
барр./сут. и 558 тыс. барр./сут. соответ-
ственно, Brent продемонстрировал рост 
выше $57. Это максимальное значение с 
начала этого года. Сейчас европейский 
эталон торгуется на высоких значениях – 
$55-56 за баррель.

«Учитывая, что осенью 2016 года не-
фтяной рынок все-таки пришел к шатко-
му, но консенсусу, определив для себя со-
кращение объемов добычи в составе ОПЕК 
плюс 11 стран-нефтепроизводителей, не 
входящих в картель, к уровням апреля 
2016 года, дисбаланс спроса и предложе-
ния сырья должен снизиться примерно 
вдвое. На площадке, естественно, останут-
ся излишки, но некоторая активизация 
спроса тоже не исключена. Определенную 
долю освободившегося рынка займет сы-
рье производства американских сланце-
вых компаний», – говорит Анна Бодрова, 
старший аналитик «Альпари».

Она поясняет, что дальнейшие про-
гнозы напрямую связаны с тем, как имен-
но будут исполняться договоренности. 
«Средняя стоимость барреля Brent в 2016 
году составляет порядка $42 с учетом всех 
внутригодовых перепадов настроений, 
минимума января ($27,10) и сегодняшних 
максимумов. В следующем году средне-
годовая цена может быть на доллар-два 
выше, что существенным образом не ме-
няет глобальной картины», – считает ана-
литик.

«Средний уровень 2016 года по Brent со-
ставит около $44 за баррель по спотовым 
сделкам и $45 – по фьючерсам. В 2017 году 
ожидается, соответственно, не ниже $53 и 

$54. Причем вполне реальны и периодиче-
ские всплески выше $60. В 2018-2020 годах 
произойдет возврат к $80-100 за баррель», 
– прогнозирует Акбар Тукаев, заместитель 
генерального директора Казахского ин-
ститута нефти и газа.

Богдан Зварич, аналитик группы ком-
паний «ФИНАМ», считает, что в следую-
щем году средняя стоимость нефти марки 
Brent будет в районе $55 за баррель. 

все зависит от исполнения 
договоренностей
Говоря о том, какие факторы будут опре-
делять стоимость барреля североморской 
смеси в 2017 году, Анна Бодрова первым и 
основным среди них называет исполнение 
соглашений формата «OPEC+».

Эксперт напоминает, что страны, не 
входящие в картель, уже определились 
с уровнями сокращения добычи. Самые 
серьезные объемы выпали России, сим-
волические – Казахстану и другим шести 
игрокам, для которых известен общий 
необходимый объем снижения в 63 тыс. 
баррелей (это Экваториальная Гвинея, 
Южный Судан, Бруней, Бахрейн, Судан и 
Малайзия).

Объем, на который Казахстан должен, 
сократить производство черного золота, 
составляет 20 тыс. баррелей. Для Казах-
стана важно плавно распределить со-
кращение, также важно запустить новые 
скважины на месторождениях. «Бюджет 
страны зависит от поступлений средств от 
продажи энергоносителей, в разработку 
месторождений уже были инвестирова-
ны средства, и желательно, чтобы они не 
пропали зря. Запуск новых скважин даст 
прирост параметров добычи, что противо-
речит соглашению. Следовательно, Казах-
стану нужно время для анализа, на каких 
именно месторождениях и объемах мож-
но несколько снизить добычу, чтобы не 
жертвовать запуском новых», – говорит 
Анна Бодрова. Она считает, что, по всей 
видимости, снижение будет реализовано 
на низкорентабельных месторождениях.

Как пояснил ранее Канат Бозумбаев, 
министр энергетики РК, сокращение не 
затронет Карачаганак, Тенгиз, Кашаган. А 
сам объем сокращения – символический. 
Он может быть достигнут за счет есте-
ственного падения добычи на месторож-

дениях в Актюбинской и Кызылординской 
областях и за счет того, что запланиро-
ванное увеличение производства на двух 
месторождениях Западно-Казахстанской 
области с I полугодия будет перенесен на 
II полугодие следующего года.

что повлияет на баррель
Продолжая говорить о факторах, которые 
в 2017 году будут определять стоимость 
нефти, Анна Бодрова в качестве страте-
гически важных называет спрос на нефть 
со стороны Китая, политику США, в том 
числе и протекционистского характера, 
активность американских сланцевых ком-
паний, градус напряжения на Ближнем 
Востоке, исполнение бюджетов стран-
нефтепроизводителей и т.д.

Отчасти эти же факторы перечисляет и 
Богдан Зварич. «На стоимость нефти будет 
влиять ситуация в мировой экономике, 
ситуация в китайской экономике, кре-
дитно-денежная политика в США и объем 
предложения, который будет зависеть не 
только от договоренностей, достигнутых в 
последние недели в рамках «ОПЕК+», но и 
от возможностей сланцевых производите-
лей нарастить добычу при ценах выше $55 
за баррель», – говорит аналитик.

По его словам, соглашения, заключен-
ные в рамках «ОПЕК+», скорее всего, в се-
редине следующего года будут продлены 
до конца 2017 года.

не без сезонных факторов
На взгляд Акбара Тукаева, важнейшим 
фактором будет «сохранение» консоли-
дации ведущих нефтеэкспортеров. «Со-
вместными усилиями и активизацией 
информационной политики удалось сбить 
доминировавший «медвежий» – на по-
нижение – настрой бирж. А от поведения 
биржевых игроков нефтяные цены сейчас 
зависят на 50%», – поясняет эксперт.

Кроме того, по его мнению, предстоит 
пережить ряд сезонных факторов, сфор-
мировавшихся в последние годы. Это пе-
риодические временные падения спроса в 
США, Европе и Японии, сезонные пики до-
бычи у значимых нефтепроизводителей.

Взгляды будут прикованы к нефтяной 
отрасли США. «Пока среди всех значимых 
бассейнов страны рост добычи наблюда-
ется только в формации Permian. Но это 

не больше четверти совокупной добычи 
сырой нефти в государстве. Действитель-
но значимый прирост в США произойдет, 
только если возобновится рост добычи в 
формациях Eagle Ford и Bakken. Там сейчас 
порядка 2 тыс. бездействующих скважин. 
При этом спрос на нефть за последние два 
года в США вырос более чем на 500 тыс. 
барр./сут., то есть рост добычи будет в зна-
чительной мере поглощаться ростом по-
требления», – поясняет Акбар Тукаев.

Многое, по мнению эксперта, зависит 
от процесса возвращения порядка $200 
млрд инвестиций в нефтегазовую сферу и 
улучшения финансовых аспектов деятель-
ности. Сейчас сотня ведущих нефтяных 
компаний мира тратит в среднем на пога-
шение долгов около 60% к операционному 
денежному потоку – против 20% в про-
шлые годы.

Действия игроков: чего ожидать
«Текущие прогнозы спроса-предложения 
в мире показывают, что I полугодие 2017 
года будет сложнее II. Именно этим об-
условлены последние договоренности в 
ОПЕК. Вместе с тем, уже в 2018 году уже 
начнут ощущаться последствия недовло-
жений 2014-2015 годов. Это естественным 
образом ограничит мировое предложение 
нефти в будущем», – продолжает Акбар Ту-
каев.

В ближайшей перспективе, по его мне-
нию, половина из ТОП-10 мировых нефте-
добытчиков существенно снизит уровень 
производства в I квартале 2017 года по 
сравнению с IV кварталом 2016 года. Это 
позволит нивелировать потенциальный 
рост показателей в других странах первой 
десятки, особенно в США, Канаде и Ираке.

Россия как основной интегратор но-
вых нефтяных договоренностей будет 
демонстрировать приверженность подпи-
санным соглашениям, в том числе на соб-
ственном примере, уверен аналитик. Кро-
ме того, Москва, по его мнению, совместно 
с другими лидерами ОПЕК способна ини-
циировать новую информационную ата-
ку, регулирующую ценовые процессы.

«Саудовская Аравия активизирует 
деятельность на рынках Европы и Юго-
Восточной Азии. Позиции Эр-Рияда там 
сильно пошатнулись, а рынок Северной 
Америки будет поглощать саудовской неф-
ти не более 1,2 млн барр./сут.», – продол-
жает Акбар Тукаев.

США и Канада, считает он, будут стре-
миться к восстановлению рекордных по-
казателей добычи, но за год добьются со-
вместного прироста только на 1 млн барр./
сут.

Говоря о Китае, аналитик указывает 
на то, что в 2017 году страна остановит 
падение добычи, но к уровню 2015 года 
вернуться не сможет. При этом спрос на 
нефть в Поднебесной установит новую 
рекордную планку в районе 12 млн барр./
сут., что на 3 млн барр./сут. больше уровня 
2010 года.

«Иран, вдохновленный новыми цена-
ми, приложит усилия по приближению к 
желаемой отметки добычи в 4,5 млн барр./
сут. Но, скорее всего, импульс не продлит-
ся долго и к концу 2017 года уровень добы-
чи не превысит 4,2 млн барр./сут.», – про-
гнозирует аналитик.

«В целом нефтяное сообщество мира с 
оптимизмом смотрит в ценовое будущее. 
К концу 2017 года спрос и предложение в 
мире должны сбалансироваться в районе 
97,5 млн барр./сут. Причем возможны и 
варианты достижения определенных до-
говоренностей не только с другими стра-
нами, но и с ведущими нефтегазовыми 
компаниями, функционирующими в США 
и Канаде», – подводит итог Акбар Тукаев. 

 ▀ инвестиции: любовь  
и «френдзона» Казахстана

алина Смирнова

Самые невзаимные отношения у Ка-
захстана сложились с Францией и 
Швейцарией – наши инвестиции в 

эти страны в десятки раз меньше полу-
чаемых. По статистике Нацбанка РК, за 
2015 год валовый прямой поток инвести-
ций из Бельгии – $693 млн, а поток пря-
мых валовых инвестиций Казахстана в 
Бельгию отсутствует. Противоположный 
пример: казахстанские инвесторы вло-
жили в Каймановы острова $186 млн, но 
государство «ответило» лишь $5 млн ин-
вестиций.

Наиболее «взаимны» отношения Казах-
стана и Нидерландов – самого крупного 
инвестора страны. Инвестиции Нидер-
ландов за 2015 год составили $5736 млн, а 
«ответные» вложения Казахстана – $5313 
млн. Чуть менее пропорциональны отно-
шения Казахстана, Китая и США. 

По данным energyprom.kz., привле-
чение прямых инвестиций в экономику 
Казахстана упало в два раза: с $8,4 млрд в 
2014 году до $4 млрд в 2015 году. Падение 
по прямым инвестициям наблюдается с 
2011 года, когда значение составляло $14 
млрд. Однако в этом году экономика на-
чинает отходить от шоков девальвации 
и возвращается к росту, и приток инвести-
ций начал увеличиваться. За 7 месяцев 
2016 года приток составил свыше 1,3 трлн 
тенге иностранных инвестиций. Это на 
четверть выше, чем за аналогичный пери-
од 2015 года. Только за июль 2016 в эконо-
мику Казахстана поступило 181,1 млрд тг 
(на 5,3% выше итогов июля 2015) (по ин-
формации ranking.kz). 

Основной бенефициар от роста прито-
ка иностранных инвестиций в РК – нефте-
добывающий сектор и смежная отрасль 
геологоразведки. В текущем году в под-
держку сырьевого сектора иностранные 
инвесторы влили на 42% больше средств, 
чем за 6 месяцев 2015 года ($5,2 млрд). 

Нефтедобыча и геологоразведка забира-
ют порядка 56% валового притока пря-
мых иностранных инвестиций. Участие 
иностранного капитала в поддержке 

металлургической отрасли в этом году 
увеличилось на 27%, до $1,2 млрд. Ин-
терес иностранных инвесторов к сфере 
торговли в РК вновь растет. Всего за 6 ме-

сяцев текущего года приток прямых ино-
странных инвестиций в отрасль составил 
$811 млн, это на 10% больше уровня го-
дом ранее. 

Не стоит ожидать и серьезного ожив-
ления ипотечного кредитования, кото-
рое до кризиса было одним из ключевых 
драйверов роста спроса и, соответствен-
но, цен на вторичное жилье. «Банки силь-
но обожглись на слишком лояльных ус-
ловиях кредитования и теперь требуют 
по ипотеке значительный первый взнос, 
а если его сумма невелика, например, 
не выше 50%, могут затребовать офици-
альные документы о подтверждении до-
ходов. Как известно, предоставить такие 
бумаги могут далеко не все казахстан-
цы», – отметила Олеся Мельникова. Если 
на первичном рынке ипотеку достаточно 
успешно заменили программы рассрочки 
от строительных компаний и девелопе-
ров, то на вторичном рынке такой замены 
не нашлось. Это привело к минимизации 
количества реальных сделок купли-про-
дажи на вторичке.

«Зато цены на первичном рынке вряд ли 
существенно изменятся из-за высокой сто-
имости строительных и отделочных ма-
териалов (до 60-70% из них по-прежнему 
импортные). Кроме того, за период кризи-
са и после девальвации застройщики до-
статочно серьезно снизили цены на свои 
объекты, причем нередко до уровня оку-
паемости объектов», – пояснила эксперт 
Homsters.kz. 

Аналитики отмечают растущий, но все 
еще низкий уровень «дедолларизации вос-
приятия» цен на жилье.

«Безусловно, сегодня вы не увидите на 
сайтах с объявлениями цен в долларах, 
но большинство продавцов на вторичном 
рынке до сих пор «меряют» свои квадраты 
в долларах и отчасти поэтому не готовы 
снижать цены, как того требуют реалии 
рынка», – подчеркнула Олеся Мельникова. 
В валютные ценники продолжают играть 
и некоторые небольшие застройщики. 
«Да, в рекламе и в онлайн-сервисах для 

покупателей недвижимости цены будут 
указаны в тенге. Однако сходите в офис 
продаж или на осмотр объекта, и, напри-
мер, стоимость паркинга вам назовут в 
долларах. Объективности ради стоит от-
метить, что расчеты впоследствии все же 
будут проходить в тенге», – рассказала 
эксперт.

Уход от доллара при оценке недвижи-
мости происходит, но постепенно и зави-
сит от сегмента и региона, считает Анна 
Шацкая. По ее мнению, практически весь 
первичный рынок уже перешел на тенге, 
как и участники госпрограмм, и вкладчи-
ки ЖССБ. К тому же в регионах с низкими 
доходами люди уже привыкли мыслить в 
тенге, имея тенговые доходы.

«Сложнее всего перестроиться вторич-
ному рынку в Алматы и Астане, в силу 
того, что на рынке до сих пор множество 
инвесторов, которые приобретали или 
приобретают недвижимость в качестве 
инвестиций, имея валютные сбережения, 

они так или иначе считают доходность и 
переводят цены в доллары», – заключи-
ла руководитель аналитической службы 
kn.kz.

Не стоит отметать и важность господ-
держки рынка недвижимости. В 2017 году 
также наиболее важным подспорьем для 
сектора может стать реализация новой 
жилищной программы «Нурлы жер», кото-
рая предполагает развитие льготной ипо-
теки (по ставке не более 10% годовых) и 
увеличение объемов строительства соци-
ального жилья, полагает Анна Шацкая. В 
рамках этой программы планируется вы-
дача займов на сумму около 120 млрд тен-
ге. При средней сумме займа в 15-20 млн 
тенге на эти займы смогут рассчитывать 
6-8 тыс. человек. 

В то время, как на ипотечном рынке 
наблюдается стагнация, государственные 
программы должны стимулировать сек-
тор и, вероятно, пока остаются единствен-
ной возможностью для его поддержки. 

 ▀ Сколько будут стоить квадратные метры в новом году?
[Начало На стр. 1]
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Кашаган ПРинЕС 
бонуСов на $1,9 МлРД

При росте стоимости нефти до 100 долла-
ров за баррель, Кашаган принесет бюджету 77 
млрд долларов к 2041 году по истечению со-
глашения о разделе продукции (СРП). При сто-
имости нефти 50 долларов доходы Казахстана 
от проекта составят 25 млрд долларов. Об этом 
на встрече с журналистами в Астане заявил 
вице-министр энергетики Магзум Мирзага-
лиев. «Запуск проекта Кашаган осуществлен 
в непростое время, когда цены на нефть нахо-
дятся на низком уровне. Понятно, что в адрес 
консорциума было много критики, исходя из 
задержек, связанных с запуском Кашагана. Но 
хорошая новость в том, что месторождение 
все же было запущено. 28 сентября месторож-
дение было введено в действие. Были открыты 
скважины. С 14 октября была начата отгрузка 
первой нефти на экспорт. И уже с 1 ноября оно 
вышло на уровень коммерческой добычи. А 
это 75 тыс. баррелей в день и более. К слову, 
сегодня Кашаган производит 100-120 тыс. 
баррелей в сутки. На сегодняшний день было 
добыто более 600 тыс. тонн нефти. И порядка 
400 млн куб. м газа», – заявил вице-министр 
энергетики Магзум Мирзагалиев. Он доба-
вил, что на сегодняшний день подрядчиками 
выплачено республике порядка 1,9 млрд дол-
ларов бонусов. В 2017 году при цене на нефть 
в размере 50 долларов ожидается, что страна 
получит 135 млн долларов. До конца срока 
действия СРП при низких ценах на нефть из 
расчета 50 долларов за баррель, ожидается, 
что республика получит около 25 млрд дол-
ларов. При увеличении цены до 100 долларов 
поступления в бюджет составят около 77 млрд 
долларов. (Соб. инф.)

КазахСТанСКий 
бЕнзин ЕвРо-
5 ПоСТуПил в 
ПРоДажу

Первые партии казахстанского бензина 
класса Евро-5 поступили в продажу в городе 
Аксае (ЗКО). Производитель топлива экологи-
ческого класса – АО «Конденсат». Введенные 
в эксплуатацию нефтеперерабатывающие 
мощности – свыше 200 000 тонн бензина в 
год – стоимостью свыше 26 млрд тенге позво-
лят покрыть потребности западных регионов 
Казахстана в качественном высокооктановом 
бензине, а также экспортировать другие про-
дукты нефтепереработки, в частности газойль 
и гудрон. До конца года предприятие планиру-
ет завершить строительно-монтажные работы 
в секции вакуумной перегонки, что позволит 
перерабатывать тяжелые нефтепродукты и 
повысить выход светлых и осветленных нефте-
продуктов до 90%. Общая стоимость проекта 
на базе АО «Конденсат», финансируемого до-
черней структурой холдинга «Байтерек» – АО 
«Банк развития Казахстана», составляет 56,5 
млрд тенге. БРК предоставил свыше 70% необ-
ходимого финансирования, срок займа – до 11 
лет. Проект финансируется банком в рамках 
Государственной программы индустриально-
инновационного развития РК на 2015−2019 
годы. (Пресс-служба бРК)

в оПЕК ожиДаюТ 
СТабильноСТи

Стабильность ожидается на мировом не-
фтяном рынке в конце 2016 – начале 2017 
годов, заявил генеральный секретарь ОПЕК 
Мохаммед Баркиндо в ответ на вопрос о том, 
каких цен на нефть он ожидает в конце года и в 
начале 2017 года. «Мы ожидаем возвращения 
инвестиций в эту индустрию более быстрыми 
темпами, таково наше ожидание», – сказал 
он. Кроме того, генеральный секретарь ОПЕК 
заявил, что организация ожидает присоеди-
нения большего числа стран, не входящих в 
организацию, к соглашению по сокращению 
добычи нефти. «С тем, чего мы добились, 11 не 
входящих в ОПЕК стран вместе с нами в ОПЕК, 
мы не прекратили сотрудничество. Мы ожида-
ем того, что другие страны, которые не входят 
в ОПЕК, включая США, присоединятся к нам», 
– заявил Мохаммед Баркиндо. ОПЕК на засе-
дании 30 ноября договорилась о сокращении 
своей добычи на 1,2 млн баррелей в день – до 
32,5 млн баррелей – и позже подтвердила эти 
планы. В субботу, 10 декабря, в Вене прошла 
встреча ОПЕК с нефтедобывающими страна-
ми вне организации. Одиннадцать не входя-
щих в ОПЕК стран согласовали сокращение 
своей добычи суммарно на 558 тыс. баррелей 
в сутки, в том числе Россия – на 300 тыс. барре-
лей. Сокращение начнется с января. Соглаше-
ние заключено на первое полугодие с возмож-
ностью пролонгации. («ПРайМ»)

КазаТоМПРоМ 
ПРоДаЕТ Долю в 
оДноМ из Своих 
аКТивов

НАК «Казатомпром» объявляет о продаже 
51%-ной доли участия в уставном капитале 
ТОО «СП «КТ Редкометалльная компания». 
Стартовая цена на аукционе – более 98,6 млн 
тенге. Изначально деятельность совместного 
предприятия «Редкометальная компания» 
связана с добычей и реализацией редких и 
редкоземельных металлов, продукций из 
РЗМ. В настоящий момент деятельность ТОО 
«СП «КТ Редкометальная компания» связа-
на исключительно с работой над проектом 
«Строительство ветряной электрической 
станции (ВЭС) «Форт-Шевченко» мощностью 
42,9 МВт в Тупкараганском районе Мангиста-
уской области». «Под строительство ВЭС на 49 
лет арендован земельный участок, площадью 
190 га, получены технические условия и со-
гласования для подключения ВЭС к энерго-
сети. По заказу Программы развития ООН, в 
течение года на площадке ВЭС проводились 
замеры ветра на высоте 50 м, проведены топо-
графические работы и геолого-технические 
изыскания, разработан концептуальный про-
ект станции», – отмечается в сообщении. ТЭО 
проекта находится на стадии завершения в 
Государственной экспертизе. (Пресс-служба 
«Казатомпрома») 

оПРЕДЕлЕн  
банКиР гоДа

Международное издание International 
Banker присвоило Умут Шаяхметовой на-
граду «Банкир года в Восточной Европе». 
Ежегодно издание отмечает банки и фи-
нансистов, которые устанавливают высо-
кую планку профессиональных стандартов 
и достигают значительных результатов в 
своей работе. По мнению издания, стиль 
управления Умут Шаяхметовой – взвешен-
ный, дальновидный и стратегически вы-
веренный, что напрямую отражается на 
финансовых результатах Halyk Group. Экс-
перты отметили глубокое понимание го-
спожой Шаяхметовой банковского бизнеса 
и потребностей клиентов, а также высокие 
профессиональные и этические стандарты 
и солидный опыт работы в финансовом сек-
торе страны. Издание отмечает, что в основе 
успеха группы Халык лежит личный вклад 
ее руководителя. Народный банк также за-
воевал престижную международную награ-
ду издания International Banker как «Лучшая 
банковская группа» в Казахстане 2016 года. 
Эксперты считают, что Народный банк Ка-
захстана является образцом ведения бан-
ковского дела в Казахстане с соблюдением 
баланса между активным ростом универ-
сального банка с сильными позициями во 
всех направлениях банковского бизнеса и 
мониторингом рисков, постоянной работой 
над сохранением качества кредитного порт-
феля. (Kapital.kz)

иСТКоМТРанС 
ДЕбюТиРовал  
С РазМЕщЕниЕМ 
КРаТКоСРочных 
облигаЦий

В торговой системе Казахстанской 
фондовой биржи (KASE) состоялось раз-
мещение краткосрочных облигаций круп-
нейшего частного в Казахстане оператора 
железнодорожных перевозок ТОО «Истком-
транс» на общую сумму 1,2 млрд тенге со 
сроком обращения шесть месяцев. Финан-
совым консультантом и андеррайтером 
данного выпуска и размещения облигаций 
выступило АО «Казкоммерц Секьюритиз». 
Данная сделка является первым с 2003 года 
рыночным размещением на KASE шестиме-
сячных облигаций эмитента из корпоратив-
ного сектора. Благодаря усилиям команды 
«Казкоммерц Секьюритиз» размещение об-
лигаций компании «Исткомтранс» прошло 
успешно и станет важным бэнчмарком для 
всех последующих выпусков краткосроч-
ных обязательств казахстанских эмитентов. 
По итогам закрытия специализированных 
торгов спрос со стороны инвесторов полно-
стью покрывал предложение и по решению 
эмитента облигации были размещены на 
весь объем, заявленный к размещению, c 
доходностью к погашению 14% годовых. 
(Kapital.kz)

Дания выПуСТиТ 
ЭлЕКТРонныЕ 
ДЕньги

Национальный банк Дании (Danmarks 
Nationalbank) изучает возможность выпуска 
и использования е-кроны – основанной на 
блокчейне цифровой валюты. Об этом со-
общил управляющий банка Ларс Роде. По 
словам Роде, на сегодняшний день наличные 
используются лишь в 20% трансакций в Ко-
ролевстве. В то же время эмиссия физических 
денег сопряжена с серьезными финансовыми 
издержками. И хотя полный отказ от бумаж-
ных денег не рассматривается, регулятор 
рассматривает другие менее затратные и бо-
лее эффективные опции. «Технология блок-
чейн или ее разновидности – это очевидная 
модель для цифровых денег», – сказал Роде. 
Одновременно с этим он подчеркивает, что 
Дания хорошо знакома с технологией, поэто-
му этот аспект не является критическим. По 
словам Роде, более важным является ответ 
на вопрос о том, должна ли такая цифровая 
валюта быть анонимной или же Националь-
ный банк будет отслеживать все операции. 
(Bloomberg)

в ЕвРоПЕ нЕ 
вСЕМ ДоСТуПны 
ФинанСовыЕ  
уСлуги

Около 138 миллионов жителей евро-
пейских стран находятся в финансовой 
изоляции от общества – у них нет счета в 
банке или доступа к банковским платеж-
ным сервисам, по данным организации 
«Всемирный Банк». Компания Mastercard 
представила результаты исследования, 
проведенного среди европейцев, лишенных 
возможности пользоваться банковскими 
услугами. Опрос был проведен в 6 европей-
ских странах: Великобритания, Польша, 
Италия, Россия, Франция и Испания. Так, 
исследование предполагает, что главные 
причины того, что люди не пользуются бан-
ковским счетом или другими банковскими 
услугами – отсутствие знаний и недоверие 
к банковскому сектору. Одна пятая (20%) 
респондентов рассказали, что вообще не 
хотят заводить счет в банке, и еще 10% от-
метили, что не доверяют свои средства на 
хранение именно банкам. В опросе приня-
ли участие и россияне, которые сообщили, 
что недоверие к банковской системе – эта 
основная причина отсутствия у них банков-
ского счета. Согласно исследованию, 87% 
респондентов всю жизнь проживают толь-
ко в одной стране. Финансово изолирован-
ные европейцы платят наличными за арен-
ду жилья (38% опрошенных), большинство 
(88%) так же оплачивают коммунальные 
услуги и другие бытовые нужды. Россияне 
также чаще всего оплачивают жилищные 
расходы наличными – 40% и 91% соответ-
ственно. (Banks.eu) 

 ▀ Карачаганак Петролиум оперейтинг. 
на лидерских позициях

олег ни

Карачаганакское нефтегазоконден-
сатное месторождение считается 
одним из крупнейших в мире по за-

пасам углеводородного сырья. Оно содер-
жит более 1,2 млрд тонн жидких углеводо-
родов и более 1,3 трлн куб. м газа. Площадь 
месторождения составляет около 280 кв. 
км. Реализацией Карачаганакского про-
екта занимается «Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б. В.» –  консорциум  объеди-
нившихся нефтяных компаний.

О масштабах промысла лучше всего 
говорят цифры. Только в этом году плани-
руется добыть 137 миллионов баррелей 
в нефтяном эквиваленте стабилизиро-
ванных и нестабилизированных жидких 
углеводородов, неочищенного и топлив-
ного газа. К тому же ежемесячно свыше 
45% от общего объема добываемого газа 
закачивается обратно в пласт. Эта техно-
логия уже доказала свою эффективность. 
Ее применение позволяет повышать до-
бычу и одновременно сокращать воздей-
ствие на окружающую среду. Компания 
«Карачаганак Петролиум Оперейтинг 
Б. В.» передает казахстанским предпри-
ятиям новые технологии, применяемые 
в нефтегазовой отрасли. Постоянно нара-
щивается местное содержание в проекте, 
повышается квалификация кадров и ста-
бильно выделяются солидные средства 
на реализацию социальных проектов.

В канун 25-летия Независимости «Ка-
питал.kz» собрал самые важные факты о 
работе консорциума.

ответственный подход
КПО, являясь самым крупным в регионе 
работодателем, предоставляет огромное 
количество рабочих мест. При этом 96% 
технического персонала и 78% управлен-
цев – это казахстанские сотрудники. В их 
обучение и повышение квалификации 
инвестировано более $200 млн.

Для освоения и эксплуатации место-
рождения требуются тысячи сотрудни-
ков самых разных профессий. При повы-
шении их мастерства используются опыт 
входящих в консорциум иностранных 
компаний, учебные ресурсы КПО, воз-
можности казахстанских и зарубежных 
учебных заведений. Последовательно и 
планомерно реализуется ряд программ, 
цель которых – подготовка квалифи-
цированных местных кадров для по-
следующей замены ими иностранных 
специалистов. А поскольку разработка 
Карачаганака продлится до 2038 года, 
эта работа считается одним из основных 
приоритетов компании.

Именно производственные навыки и 
высокая квалификация гарантируют неу-
коснительное соблюдение норм техники 

безопасности. С целью предотвращения 
рисков и аварийных ситуаций реализу-
ется модель так называемого защитного 
барьера каждого производственного объ-
екта. Разработана комплексная програм-
ма аудитов соблюдения правил техники 
безопасности и охраны труда, утвержден-
ных законодательством РК. Полученные 
результаты регулярно предоставляются 
контролирующим органам. Они свиде-
тельствуют о том, что компания стремит-
ся работать в полном соответствии с ми-
ровыми стандартами. 

Местное содержание
Постоянную поддержку консорциума 
получают местные поставщики товаров 
и услуг. Это одно из главных условий 
долгосрочного партнерства и устойчиво-
го развития, считают здесь. В настоящее 
время в базе данных компании зареги-
стрировано более 3900 местных постав-
щиков.

За девять месяцев 2016 года доля 
местного содержания КПО в поставках 
товаров, работ и услуг превысила 50%, 
или порядка $400 млн в денежном вы-
ражении, а доля местного содержания 
в закупках КПО с момента подписания 
Окончательного соглашения о разделе 
продукции (ОСРП) в 1997 году превыси-
ла $6 млрд.

Между КПО, полномочным органом 
ТОО «PSA» и ассоциацией KAZENERGY 
подписан меморандум о взаимопонима-
нии в развитии казахстанской промыш-
ленности. Налажено сотрудничество и с 
областными акиматами. 

По словам заместителя генерального 
директора КПО Марата Каримова, имен-
но на Карачаганаке впервые в стране 
успешно внедрена программа развития 
местного содержания. В ней определен 
перечень товаров и услуг, которые по-
ставляются казахстанскими партнера-
ми. Рассматриваются также различные 
варианты их привлечения к более слож-
ным работам. Это создание совместных 
предприятий, заключение субподряд-
ных договоров и развитие казахстанско-
го персонала.

забота об окружающей среде
Под постоянным и самым тщательным 
контролем держится состояние окружа-
ющей среды. Сравнительный анализ по 
удельным выбросам парниковых газов на 
единицу добычи углеводородов, прове-
денный с использованием данных меж-
дународной ассоциации нефтегазовых 
компаний, подтверждает, что на Карача-
ганаке этот показатель на 20% ниже, чем 
в среднем по Европе и почти на две тре-
ти ниже среднемирового. Ежегодно на 

анализ берется около80 тысяч проб воз-
духа. Международным стандартам соот-
ветствуют также процессы разведки, до-
бычи и транспортировки углеводородов. 
Разработаны и реализуются программы 
по очистке сточных вод, управлению от-
ходами, проводится озеленение и прини-
маются системные меры по сохранению 
на территории месторождения биоразно-
образия, включая охрану редких видов 
флоры и фауны.

Социальная инфраструктура
Значительные средства вкладывают-
ся в развитие социальной инфраструк-
туры Западно-Казахстанской области. 
Каждый год на эти цели выделяется $20 
млн. С 2014 по 2016 год дополнительно 
выделялось по $10 млн для реализации 
социальных проектов в Бурлинском рай-
оне, на территории которого находится 
месторождение. Перечень и приоритет-
ность реализации проектов определя-
ются руководством области. В рамках 
этой программы построены объекты 
здравоохранения, образования, культу-
ры и спорта, проводится реконструкция 
жилищно-коммунального хозяйства и 
ремонтируются дороги. К реализации 
социальных проектов привлекаются 
только казахстанские компании.

Все эти комплексные меры направ-
лены на устойчивое развитие Запад-
но-Казахстанской области и страны в 
целом.

К празднику принято делать подар-
ки. Накануне 25-летия Независимости в 
Уральске сдается в эксплуатацию дворец 
молодежи и школьников, построенный 
на средства КПО. Это, действительно, 
дворец. Он состоит из нескольких бло-
ков общей площадью более полутора 
тысяч квадратных метров. Спортивный 
зал, легкоатлетический манеж, каток 
с искусственным льдом, бассейн, пла-
нетарий,  интернет-центр, фотостудия, 
электронный тир, зимний сад, студия хо-
реографии – здесь все предусмотрено для 
занятий и отдыха молодого поколения. 
К знаменательной дате также вступит в 
строй котельная, которая обеспечит те-
плом и горячей водой два микрорайона 
в Аксае.

 ▀ новый год – время новых 
возможностей и новых знаний
Успейте открыть образовательный накопительный депозит до 31 декабря 2016 года 
и получите первую премию в январе 2018 года

Сегодня банки предлагают макси-
мально высокие ставки по депози-
там, что делает образовательные 

депозиты еще более интересными. В 
сравнении с теми же банковскими вкла-
дами накопительный образовательный 
депозит может стать очень выгодным. От-
личительным условием является то, что 
помимо ставки вознаграждения от банка 
14% начисляется премия государства в 
размере 5-7% (максимальная ставка на-
числяется для отдельной категории на-
селения). В итоге ежегодная доходность 

по образовательному депозиту состав-
ляет от 19%. Вклады можно открыть как 
на себя, так и на ребенка для обучения в 

колледжах и вузах Казахстана и за рубе-
жом. Причем в случае получения госу-
дарственного образовательного гранта 

вкладчик сможет распоряжаться нако-
плениями на свое усмотрение: снять с де-
позита, перевести деньги на третье лицо 

или накапливать далее для получения 
других уровней образования.  Никогда не 
поздно начать копить на образование де-

тей или свое образование. Открыв депо-
зит «Образовательный Накопительный» 
в Нурбанке, Народном банке или Цесна-
банке до 31 декабря 2016 г., вы получите к 
основной ставке вознаграждения первую 
ежегодную государственную премию в 
размере от 5% до 7%* годовых уже в ян-
варе 2018 года. Минимальная сумма для 
открытия депозита 3 МРП (6 363 тенге) в 
Нурбанке и Цеснабанке, 15000 тенге – в 
Народном банке. Почему бы не подумать 
об образовании детей или своем обуче-
нии уже сейчас?! 

месторождение было открыто в 1979 году, разработка месторождения началась в 1984 году. а его новейшая история началась 
в годы Независимости, когда в самые трудные девяностые годы Президент казахстана Нурсултан Назарбаев принял решение 
открыть дорогу иностранным инвестициям.  
С приходом на месторождение консорциума компаний с мировыми именами, в который сейчас входят «роял датч Шелл», 
«Эни», «Шеврон», «ЛУкоЙЛ» и ао «казмунайгаз», были модернизированы существующие мощности и  введен целый ряд 
новых объектов. 
впервые в истории казахстана углеводородное сырье получило возможность выхода на внешние рынки. Именно на 
карачаганаке впервые были пробурены сложнейшие многоствольные скважины. Постоянно обновляется оборудование и 
применяются современные технологии. 

АО "Финансовый центр" МОН РК.  
Гарантия успешного будущего

 ▀ в Polymetal рассказали о своих 
проектах в Казахстане
Первый концентрат на Кызыле золотодобытчик получит в 2018 году

Елена Тумашова

Российский золотодобытчик Polymetal 
зашел на рынок Казахстана в 2009 
году. Первый приобретенный актив – 

Варваринское золотомедное месторожде-
ние – стал для него « воротами» в страну. В 
2014 году состоялось второе приобретение 
- золоторудный проект «Кызыл» на северо-
востоке Казахстана. Этот проект включает 
золоторудные месторождения Бакырчик 
и Большевик, отличающиеся упорными 
рудами, сложными для извлечения из них 
золота. И именно этот проект золотодо-
бытчик считает флагманским на террито-
рии республики. Есть и другие проекты, в 
том числе приобретения.

О том, как обстоят дела у Polymetal в 
Казахстане, и о ближайших планах в ин-
тервью «Капитал.kz» рассказал Канат До-
смукаметов, генеральный директор «По-
лиметалл Евразия».

– недавно Polymetal представил два 
варианта развития своего флагман-
ского проекта Кызыл – продажа 100% 
производимого концентрата по off-take-
контрактам и переработка 50% концен-
трата на собственном амурском гМК в 
России. Какому варианту отдано пред-
почтение?

– У переработки половины концентра-
та на Амурском ГМК лучше финансовые 
показатели, если сравнивать со 100-про-
центной продажей сторонним покупа-
телям. В частности, на 13% выше NPV, а 
себестоимость поставок на тонну концен-
трата с учетом транспортировки состав-
ляет $225-250 против $450-500 по off-take. 
Цифры говорят сами за себя.

Важно понимать при этом, что получен-
ный из концентрата Кызыла сплав Доре 
вернется потом на аффинаж в Казахстан.

Оставшиеся 40-50% концентрата пла-
нируем поставлять в Китай. Потребителей 
для этой его части в Казахстане пока нет.

– на какой стадии находится строи-
тельство на Кызыле?

– Идем по графику. Сейчас строим объ-
екты внешней инфраструктуры: главную 
понизительную подстанцию, угольную 
котельную. Завершили водовод и объезд-
ную дорогу. Полным ходом возводим ГОК. 
Большая часть техники собрана и уже при-
ступила к горным работам.

В следующем году планируем закон-
чить строительство внешней инфраструк-
туры, монтаж технологического оборудо-
вания, добудем первую руду. В 2018 году 
завершим ГОК и произведем первый кон-
центрат.

– в III квартале этого года Polymetal в 
целом произвел на 29% больше унций в 

золотом эквиваленте по сравнению со II 
кварталом. Какова роль казахстанских 
проектов в этом достижении?

– АО «Варваринское» внесло достойный 
вклад: квартальное производство золота 
выросло на 25%. Причина в улучшении 
содержания полезного компонента в руде 
и росте извлечения на участке цианирова-
ния.

– в планы Polymetal входило превра-
щение варваринского в центр по пере-

работке руды, насколько эти планы уже 
осуществлены?

– Варваринское уверенно становит-
ся полноценным перерабатывающим 
центром, хабом, как мы называем это в 
Polymetal. 

Одним из важных шагов по расширению 
его минерально-сырьевой базы стало при-
обретение Комаровского месторождения. 
Первые 150 тыс. тонн руды оттуда уже пере-
везены на Варваринское по железной доро-
ге. Мы также заключили несколько догово-

ров на поставку сторонней руды, постоянно 
рассматриваем новые предложения.

Не так давно подписали соглашение 
об увеличении доли в Тарутинском ме-
сторождении (в Челябинской области, – 
прим. ред.) с 50% до 75%. В перспективе 
оно также должно пополнить ресурсную 
базу Варваринского.

В октябре комитет по рудным запасам 
Polymetal пришел к выводу, что пригра-
ничное российское Маминское готово к 
промышленной отработке. Осталось ре-
шить ряд вопросов, так как месторожде-
ние находится в лесозащитной зоне. Когда 
это произойдет, руда оттуда также пойдет 
на Варваринское.

– вы упомянули Комаровское, кото-
рое станет ресурсной базой для вар-
варинского. Как обстоят дела на этом 
месторождении? запасы действующего 
карьера там практически исчерпаны, 
как будете решать эту проблему?

– Запасы исчерпаны только в части 
окисленных руд, которые предыдущий 
собственник перерабатывал методом 
кучного выщелачивания. Для нас же ос-
новной потенциал Комаровского именно 
в запасах первичных сульфидных руд. И в 
2017 году планируем переработать на Вар-
варинском около 1 млн тонн руды оттуда.

Сейчас на месторождении в пределах 
горного отвода идет разведочное бурение, 
так как запасы сульфидных руд требуют 
уточнения. После его окончания в 2017 
году они будут оценены по JORC.

Подчеркну, если на Комаровском будет 
прирост запасов окисленных руд, вовсе 
не исключен возврат к кучному выщела-
чиванию.

– на какой стадии находится проект 
СП «Сатпаевское»? что Polymetal рас-
считывает там получить?

– Проект предусматривает разведку За-
беловско-Манайдарского золоторудного 
проявления в Костанайской области. Ли-
цензия действует до 2019 года с возмож-
ностью продления контракта для оценки 
обнаруженных полезных ископаемых. 
Работы идут, о результатах пока говорить 
преждевременно.

– в августе прошлого года сообща-
лось, что Polymetal подписал соглаше-
ние на приобретение 25% в Aktogai Mys 
LLC, владеющей геологоразведочной 
лицензией на месторождении Долин-
ное в жезказганской области. Какова 
ситуация с проектом?

– На Долинном, где у Polymetal сейчас 
25%, проведено заверочное и законтурное 
бурение. Идет подготовка к пилотной до-
быче руды для дальнейшей поставки сто-
роннему покупателю. 

 ▀ андрей Цалюк: «Рынок только 
нащупывает новую кривую доходности»

валерий Сурганов

Казахстанский рынок только опра-
вился от шока девальвации и начал 
постепенно «переворачиваться» 

в тенге. Это подтверждают доходность 
тенговых инструментов на KASE и мак-
симальный пик индекса фондовой бир-
жи страны за последние пять лет, заявил 
вице-президент Казахстанской фондовой 
биржи (KASE) Андрей Цалюк. Выступая 
в Астане перед представителями бизнес-
кругов, он выделил несколько последних 
особенностей развития финансового рын-
ка.

По словам Андрея Цалюка, сегодня 
на KASE торгуются пять валютных пар 
и 147 эмитентов негосударственных цен-
ных бумаг. Данный показатель входит 
в топ-5 по капитализации среди рынка 
акций Среднеазиатской биржи. При этом 
внутри Среднеазиатской биржи лидером 
является Стамбульская, а также биржа 
в Иране, а KASE немного опережает биржу 
Пакистана.

«Сейчас в официальном списке KASE 
117 наименований акций. Именно таким 
количеством акций можно торговать. 
Из них, не буду скрывать, более или менее 
активно торгуется 13-14 наименований 
акций. Остальные акции – это эпизодиче-
ская торговля, по которой одна-две сделки 
происходит в год. И есть достаточно боль-
шой пул акций, по которым вообще ниче-
го не происходит. Это информационный 
листинг. Также имеется 267 наименова-
ний долговых ценных бумаг, то есть обли-
гаций, которые торгуются на бирже. У нас 
57 членов фондового рынка, более 100 тыс. 
счетов физических лиц, мы занимаем вто-
рое место в СНГ после Москвы по объему 
торгов. На пространстве СНГ мы всегда 
конкурировали с Украиной за второе ме-
сто, но сейчас в общем по вполне понят-
ным причинам мы в этой конкуренции 
выиграли, и надеюсь, что это не времен-
но», – сообщил Андрей Цалюк.

По словам вице-президента Казахстан-
ской фондовой биржи, сейчас на KASE по-
вышательный тренд динамики объемов 
торгов. 2015 год стал для биржи рекорд-
ным – 92 трлн тенге.

«Не буду скрывать – во многом этот 
рекорд был обеспечен тем, что через пло-
щадку биржи осуществлялась помощь 
и нашим банкам, и квазигосударствен-
ным компаниям. И здесь эту помощь 
оказывали как институты развития, так 
и ЕНПФ», – объяснил Андрей Цалюк.

Что касается рынка акций, то сейчас 
его объем оценивается по капитализации 
в 14,1 трлн тенге.

«Было в истории нашей значительно 
больше – до 100 млрд долларов доходила 
капитализация. Но это когда прошла про-
цедура листинга АО «НК «КазМунайГаз» 
и были включены акции, хотя с тех пор 
прошла одна сделка, но у нас нет причин 
не включать эти акции в расчет капитали-
зации», – пояснил Андрей Цалюк.

По его словам, объем торгов на пер-
вичном рынке, к сожалению, в Казахстане 
не развит. «Что такое первичный рынок 
акций? Это прежде всего IPO. IPO – это 
наше все, это публичное размещение ак-
ций для неограниченного круга лиц. Это 
то, что я настоятельно рекомендую де-
лать. Не брать деньги в долг, а проводить 
IPO. В ситуации, когда компании пере-
кредитованы, или они генерируют финан-
совые потоки, или существует надежда 
на рывок, они выходят на рынок и выпу-
скают акции, убеждая акционеров, что 
эти акции нужно купить. В результате они 
получают финансирование, с которого 

могут отдавать долги и деньги на дальней-
шее развитие», – констатировал Андрей 
Цалюк.

Вице-президент фондовой биржи доба-
вил, что рынок корпоративных облигаций 
на сегодня составляет 8,4 трлн тенге. Это 
объем долга в обращении, 68 эмитентов 
и 267 инструментов.

«Здесь первичный и вторичный рынки 
более развиты. Почему? Потому что долго-
вому финансированию в Казахстане от-
дается предпочтение, и вот эти специали-
зированные торги – IPO, но уже на рынке 
облигаций проходят значительно чаще. 
К тому же здесь еще есть и программа по-
мощи, которую государство осуществляет 
через покупку эмитентов, за счет покупки 
облигаций квазигосударственного секто-
ра», – пояснил спикер.

Он рассказал, что на рынке акций 
идет модификация в сторону энергети-
ки. Прежде всего за счет влияния АО «НК 
«КазМунайГаз». Второе место на рынке 
акций занимает финансовая отрасль. 
Между тем на рынке облигаций в основ-
ном в последнее время энергетика кон-
курирует с финансами примерно 50 на 
50%.

«Это очень позитивный показатель, по-
тому что в прошлые годы у нас эмитентами 
облигаций выступали банки. То есть полу-
чалась схема наоборот. Ведь банки вроде 
как инвесторы, а у нас в основном банки 
выпускали облигации, которые у них по-
купали их же дочерние пенсионные фон-
ды. И банки благодаря этим средствам, 
которые они выручали у своих дочерних 
пенсионных фондов, выдавали кредиты, 

в результате на этом 
зарабатывали», – до-
бавил Андрей Ца-
люк.

Рынок государ-
ственных ценных 
бумаг, которые об-
служивает биржа, 
составляет 7,6 трлн 
тенге государствен-
ного долга.

«Здесь нашей 
работы практиче-
ски нет: мы пре-
доставляем пло-
щадку, а Минфин 
размещает через 
нас бумаги, мы обе-
спечиваем конку-
рентную среду – кто 
хочет, тот купит. 
С другой стороны, 
Минфин в послед-
нее время не очень 
активно размеща-
ет у нас бумаги. 
В 2016 году было 
только одно разме-
щение на 180 млрд 
тенге в феврале, по-
сле чего последовала 
программа муници-
пальных заимство-
ваний по поддержке 
жилья. Но сейчас 
этот рынок возрож-
дается», – подчер-
кнул Андрей Цалюк.

Отдельно вице-
президент KASE 
остановился на ин-
тересных трендах, 
которые в последнее 
время фиксируются 
вокруг Казахстан-
ской фондовой бир-
жи.

«Прежде всего я бы хотел отметить 
рынок акций. У нас уникальная вещь – 
на прошлой неделе индекс KASE достиг 
максимума за пять лет. В течение прак-
тически всего года наш индекс растет. 
Это сейчас дало инвесторам уже 59,6% 
годовых. У нас есть бумаги в индексе, на-
пример, компании KAZ Minerals, которые 
выросли за год на 220%. Такие более зна-
комые нашим инвесторам компании, как 
КЕGOC и «КазТрансОйл», выросли за год 
на 40% и выше. С этими бумагами сейчас 
работает чуть менее 100 тыс. человек, ко-
торые очень хорошо заработали на этом 
в текущем году. Почему так? Потому что 
у нас прошла девальвация – прошли ужа-
сы и страхи, которые были связаны с этим 
процессом, и рынок стал приходить в себя. 
И на росте цены нефти мы увидели укре-
пление тенге. Это произошло весной, и по-
явился голод к тенговым активам. Стали 
«переворачиваться» в тенге, как говорят 
в народе, то есть продавать доллары и по-
купать тенге. А та ставка по депозитам, 
которую предоставляют сегодня банки 
в 14% годовых, далеко не всех устраивает. 
Тогда как на рынке акций можно делать 
60% годовых. Хотя я говорю достаточно 
оптимистично, но 35% можно было делать 
смело. Поэтому, естественно, и к рынку 
облигаций тоже очень большой интерес. 
Бизнесменам сейчас не следует упускать 
момент повышенного интереса инвесто-
ров к тенговым инструментам: он дей-
ствительно существует, и его наиболее 
продвинутые компании как раз хорошо 
используют в своих целях», – рассказал 
про первый тренд Андрей Цалюк.

Второй тренд, который следует учиты-
вать, по его словам, – это новая реальность 
на рынке корпоративного долга. Он пояс-
нил, что в минувшем 2015 году компании 
привлекли более триллиона тенге. Эти 
деньги выдавались банкам на 8 лет под 8% 
годовых.

«Ставки по репо доходили до 8-10%, 
и это средние ставки, а иногда бывало 
и гораздо выше, а потом Нацбанк перешел 
к инфляционному таргетированию. День-
ги по ставке, которая меньше базовой, 
давать перестали. Заимствования стали 
очень дорогими. И это явилось шоком 
для долгового рынка. И вот собственно 
под этим шоком рынок и просуществовал 
в течение всего года. Только во второй по-
ловине 2016 года, может быть, несколько 
раньше, произошло привыкание, и сей-
час рынок только нащупывает новую 
кривую доходности. А ее никак не мо-
гут выстроить. Сейчас, наверное, никто 
не знает, сколько должен стоить тенговый 
инструмент на пять лет. Нацбанк актив-
но работает над этим, он уже до трех лет 
построил кривую доходности по тенго-
вым инструментам, учитывая опционы 
вчерашнего дня. Но этот процесс должен 
идти дальше. А предпринимателям нуж-
но занимать деньги на семь, на восемь, 
на десять лет. Нужны длинные деньги, 
а сколько они будут стоить сейчас, непо-
нятно. Мы видим, что даже такие круп-
ные компании, как КЕGOC и «Казахстан 
темир жолы», занимают деньги под очень 
большие ставки – эти ставки практиче-
ски превышают 15% годовых», – сообщил 
вице-президент Казахстанской фондовой 
биржи.

В этих условиях совместно с Нацио-
нальным банком KASE предложила реали-
зовать проект по коротким облигациям. 
В рамках данного проекта уже прошло три 
размещения на бирже. Речь идет о ком-
мерческих облигациях до одного года.

«Конечно, это сервис для тех компаний, 
которые прошли листинг на бирже, и в ос-
новном для крупных компаний, субъектов 
крупного бизнеса. Они могут за восемь 
дней зарегистрировать выпуск ценных 
бумаг, пройти упрощенную процедуру ли-
стинга, когда решение принимается прав-
лением биржи, а не листинговой комисси-
ей, выйти на рынок и заимствовать деньги. 
Сейчас мы имеем прецеденты, когда у нас 
компании выходят и размещают под 13%, 
13,5% годовых. Для средних бизнесменов 
это достаточно круто. Но здесь нужно ис-
кать компромисс. Ведь, с одной стороны, 
есть депозит – 14%. Понятно, что физиче-
ское лицо не пойдет в бумагу со сроком 
обращения 7-8 лет, а вот в годовую бумагу 
пойдет с удовольствием. Если ориентиро-
вать выпуск для физических лиц, нужно 
давать 14,2%, и физические лица у вас 
купят, но физлица не дадут вам три мил-
лиарда. Тогда нужно говорить с юридиче-
скими лицами. А у юрлиц банки сейчас 
размещают деньги на депозиты под 10% 
годовых. Следовательно, если у юридиче-
ских лиц есть определенные лишние день-
ги, то здесь и возникает определенный ин-
терес. Нацбанк дает 11% годовых, и этот 
поезд уже уходит – безрисковые деньги 
сейчас дают все меньше и меньше дохода. 
Поэтому, возможно, стоит уходить в ко-
роткие облигации квазигосударственного 
сектора, в которые можно положить день-
ги на год с доходностью 13,5% годовых. 
Можно заскочить в этот трамвай, потому 
что через год ставка будет 8%. Ведь такова 
новая реальность на рынке корпоратив-
ного долга, которая говорит о том, чтобы 
мы привыкали к новым ставкам», – заклю-
чил Андрей Цалюк. 
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Бизнес-афоризмы
Для одних людей по любому вопросу есть много мнений 
– их и чужие. Для других – два: их и неправильное.

Тадао Ямагучи

Оценка событий зависит от того, с какими 
другими событиями мы их сравниваем. 
Научись не сравнивать, а воспринимать.

Тадао Ямагучи

Всегда опирайтесь на мысль о том, что ваше 
собственное решение добиться успеха намного 
важнее всего другого.

Авраам Линкольн

Нельзя сдаваться не только после одного, 
но и после ста поражений.

Авраам Линкольн

НовоСтИ НедеЛИ

мИровЫе

НовоСтИ НедеЛИ

мИровЫе

BoeIng СоКРаТиТ 
выПуСК лайнЕРов 

Из-за снижения спроса Boeing сократит 
производство лайнеров Boeing 777 с августа 
2017 года с нынешних 8,3 единицы в месяц 
до 5 единиц в месяц. Это повлечет сокращение 
рабочих мест. В октябре компания допускала, 
что производство этих лайнеров будет сниже-
но до 5,5 в месяц в 2018 году. 3 марта 2017 года 
Boeing выплатит акционерам квартальные 
дивиденды из расчета 1,42 доллара на акцию. 
Это на 30% больше, чем ранее. Концерн не-
прерывно выплачивает дивиденды в тече-
ние более чем 75 лет и за последние четыре 
года увеличил их размер примерно на 190%, 
напоминает Интерфакс. В 2016 году Boeing 
выкупил собственные акции на 7 млрд дол-
ларов в рамках программы объемом 14 млрд 
долларов, одобренной в декабре прошлого 
года, и более не планирует приобретать акции 
в этом году. Предыдущую программу заме-
нит новая программа выкупа акций – также 
объемом $14 млрд, сообщила компания. Вы-
куп акций, как ожидается, начнется в январе 
2017 года и будет продолжаться 24-30 меся-
цев. (vedomosti.ru)

ТуРЦия МожЕТ 
ПоТЕРяТь $25 МлРД

Гостиницы Турции в 2016 году вынуждены 
были сократить в общей сложности 40% пер-
сонала из-за оттока туристов. Страна по ито-
гам года имеет самый низкий уровень запол-
няемости отелей по всей Европе, в основном 
за счет падения спроса на размещение в двух 
основных туристических городах – Стамбу-
ле и Анталии. Как заявил глава Ассоциация 
отелей Турции Тимур Байындыр, число ино-
странных путешественников, посетивших 
Турцию за девять месяцев 2016 года, упа-
ло на 31% по сравнению с тем же периодом 
2015 года. Сократился и внутренний турпо-
ток. Заполняемость ряда турецких гостиниц 
сейчас составляет около 30%. По прогнозу 
главы организации, Турция к концу 2016 года 
по причине снижения турпотока может не-
досчитаться $25 млрд. По мнению Тимура 
Байындыра, отрасль может потерять и се-
зон 2017 года, если необходимые рекламные 
кампании немедленно не приступят к улуч-
шению имиджа страны за рубежом, сообща-
ет NewsTurk. Средняя заполняемость отелей 
в Турции в октябре снизилась до 52,2%. Дохо-
ды от одного среднего гостиничного номера 
в Турции также упали на 42% по сравнению 
с 2015 годом. А произошедший в субботу, 
10 декабря, крупный теракт в Стамбуле нанес 
очередной удар по турецкому туризму, поста-
вив под угрозу рост туристического потока 
накануне Рождества и новогодних празд-
ников. МИДы Великобритании и Германии 
ужесточили официальные рекомендации 
по посещению Турции, призвав своих граж-
дан соблюдать повышенную осторожность 
и, по возможности, не покидать территорию 
отелей. Ростуризм, в свою очередь, выразил 
обеспокоенность ситуацией с безопасностью 
в Турции и призвал туристов «быть бдитель-
ными и соблюдать меры предосторожности», 
а туроператоров – «информировать туристов 
о возможной угрозе в Турции». (newsru.com)

КазахСТан 
ПоПуляРЕн 
у РоССийСКих 
ТуРиСТов

Абхазия, Казахстан и Финляндия лидиру-
ют в рейтинге востребованных у россиян тур-
направлений. Число выездных туристических 
поездок из России за 9 месяцев 2016 года со-
кратилось на 6,1% до 25 млн 780 тыс. с 27 млн 
459 тыс. за 9 месяцев 2015 года по данным Фе-
деральной службы государственной статисти-
ки РФ (Росстата). По оценкам ТурСтат, по ито-
гам 2016 года число выездных туристических 
поездок из России составит 32 млн. За первые 
9 месяцев 2016 года Казахстан с 2 млн 248 тыс. 
турпоездками из России поднялся на второе 
место с третьего, Китай – на пятое место с де-
вятого, а Греция и Кипр заняли место Турции 
и Египта в первой десятке популярных у рос-
сийских туристов стран. Наибольший рост 
выездных туристических поездок за первые 
9 месяцев 2016 года продемонстрировали 
пляжные направления: Тунис (568 тыс. тур-
поездок, +158% по сравнению с 9 месяцев 
2015 года), Кипр (692 тыс., +44%), Болга-
рия (518 тыс., 31%), Таиланд (562 тыс., +28%), 
Греция (723 тыс., +20%), а также Китай (1 млн 
183 тыс., +31%) и Грузия (595 тыс., +18%). 
В 2016 году выросло число туристических 
поездок в Испанию (665 тыс., +12%) и Ита-
лию(557 тыс., +4%), но снизилось – в Че-
хию (252 тыс., -8%). В целом не изменился 
турпоток в страны Балтии – вырос в Эсто-
нию (1 млн 122 тыс., +1%) и Латвию (269 тыс., 
+8%), но снизился – в Литву (544 тыс., -4%). 
(ТурСтат)

Книгу Д. Роулинг 
ПРоДали за 
$468 ТыСяч

Рукописная книга «Сказки барда Бидля», 
созданная британской писательницей Джоан 
Роулинг, ушла с молотка на торгах Sotheby’s 
в Лондоне за $468 тыс. Об этом сообщает-
ся на сайте аукционного дома. Книга была 
в 2007 году подарена писательницей издателю 
Барри Каннингему, опубликовавшему первый 
том поттерианы. На форзаце произведения 
есть авторское посвящение: «Барри, челове-
ку, который решил, что затянутый роман про 
мальчика-волшебника в очках, быть может, 
удастся продать. Спасибо». В «Сказки барда 
Бидля» входят пять иллюстрированных исто-
рий, связанных со Вселенной Гарри Поттера. 
Оценочная стоимость издания составляла 
от 380 тыс. до 635 тыс. долларов. «Сказки барда 
Бидля» – одна из семи книг, собственноручно 
написанных и проиллюстрированных Джоан 
Роулинг. Она подарила шесть копий тем, «кто 
имел самую близкую связь с книгами о Гарри 
Поттере в течение 17 лет». Седьмая была про-
дана на аукционе за $4 млн, которые пошли 
на благотворительность. (Lenta.ru)

МФЦа обСужДаЕТ 
СоТРуДничЕСТво  
С nASDAQ

14 декабря премьер-министр Республики 
Казахстан Бакытжан Сагинтаев встретился с 
вице-президентом, главой Европейского реги-
она компании National Association of Securities 
Dealers Automated Quotations (NASDAQ ) Ан-
дэрсом Еженделом.  Стороны обсудили пер-
спективы взаимодействия в рамках развития 
Международного финансового центра «Аста-
на» (МФЦА) и создания высокотехнологичной 
биржевой и расчетно-клиринговой инфра-
структуры МФЦА на уровне лучших мировых 
стандартов. NASDAQ – это вторая крупнейшая 
фондовая биржа в США, на которой выпуска-
ют ценные бумаги половины всех публичных 
акционерных компаний. Она также является 
второй крупнейшей (после Нью-Йоркской 
фондовой) биржей в мире по рыночной капи-
тализации торгующихся там компаний. Она 
имеет самый высокий объем электронных тор-
гов по сравнению с другими биржами мира. 
МФЦА будет располагаться на территории 
ЭКСПО-2017 и использовать современную ин-
фраструктуру и передовые технологии. Основ-
ные направления деятельности МФЦА – раз-
витие рынка капитала, управление активами, 
управление благосостоянием состоятельных 
частных лиц, исламские финансы, новые фи-
нансовые технологии. (primeminister.kz.)

CоТРуДничЕСТво в 
СФЕРЕ инноваЦий

Премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху в ходе визита в Казахстан встре-
тился с президентом страны Нурсултаном 
Назарбаевым. Глава государства обозначил 
несколько направлений для сотрудничества, в 
их числе сельское хозяйство, инновации, раз-
витие стартапов. «Израиль является мировым 
лидером в области инноваций и передовых 
технологий, а Казахстан обладает богаты-
ми природными ресурсами. Для подготовки 
конкретных соглашений по обмену сырьевых 
ресурсов на передовые технологии мы напра-
вим специальную группу экспертов», – сказал 
глава государства. Также, по мнению пре-
зидента Казахстана, Израиль привлекателен 
для нашей республики и с точки зрения при-
менения передовых технологий. «Очень важ-
на работа по созданию в Алматы казахстан-
ско-израильского центра инновационных 
технологий, который будет включать колледж 
мирового уровня и университет. То есть в этой 
отрасли мы тоже будем работать, у нас создано 
специальное министерство в информацион-
но-коммуникационной сфере. Израиль явля-
ется мировым лидером в области инноваций 
и передовых технологий, а Казахстан обладает 
богатыми сырьевыми ресурсами. По програм-
ме «Ресурсы в обмен на инвестиции и техно-
логии» мы тоже с вами обговорили, по каким 
направлениям (будем сотрудничать. – Ред.). 
Договорились, что прибудет специальная 
группа экспертов казахстанских, наше мини-
стерство, и мы начнем готовить такое согла-
шение», – отметил президент. («интерфакс-
Казахстан»)

РазРабоТКи 
бЕСПилоТного 
авТоМобиля

Американская Alphabet Inc., созданная в 
августе прошлого года холдинговая компания 
Google, создала отдельную компанию для раз-
работки беспилотного автомобиля. Waymo 
LLC будет самостоятельным бизнесом внутри 
холдинга. Это указывает на вероятность того, 
что в скором времени данный проект будет 
приносить доход, отмечает The Wall Street 
Journal. При этом Alphabet высказывает жела-
ние работать с партнерами и поставлять свои 
технологии в сфере самоуправляемости про-
изводителям традиционных автомобилей. 
Многие крупные автопроизводители, вклю-
чая BMW, Ford Motor и Toyota Motor, говорят о 
том, что беспилотные автомобили появятся на 
дорогах к 2021 году. («интерфакс»)

APPLe МожЕТ 
изМЕниТь 
СТРаТЕгию

Apple Inc. планирует инвестировать до $1 
млрд в фонд общим объемом $100 млрд, соз-
даваемый японской телекоммуникационной 
компанией SoftBank Inc. Подобный шаг для 
Apple будет означать изменение инвестици-
онной стратегии, до недавнего времени ком-
пания фокусировалась на приобретении не-
больших долей в технологических стартапах. 
Ожидается, что SoftBank Vision Fund начнет 
работать в следующем году и будет вклады-
вать средства в развитие новых технологий, 
включая сферы искусственного интеллекта 
и интернета вещей. SoftBank инвестирова-
ла не менее $25 млрд в создаваемый фонд 
и завершает процесс привлечения средств 
госинвестфонда Саудовской Аравии на сум-
му до $45 млрд. Крупные инвестиции в фонд 
планирует сделать и суверенный фонд Абу-Да-
би. Apple и SoftBank сотрудничают в течение 
порядка 10 лет. В 2008 году компании заклю-
чили соглашение, в соответствии с которым 
SoftBank стала эксклюзивным продавцом 
iPhone в Японии. Это партнерство позволило 
SoftBank выйти на третье место среди круп-
нейших операторов сотовой связи Японии 
в 2011 году. В этом году Apple уже инвести-
ровала $1 млрд в Didi Chuxing Technology Co., 
крупнейший в стране сервис по заказу такси. 
(«интерфакс-Казахстан») 

 ▀ Как заработать на поиске 
журналистов и не прогореть

адина байкинова

Джастин Варилек – создатель сервиса 
HackPack, который специализиру-
ется на поиске журналистов и кор-

респондентов по всему миру. Переехав из 
родной Айовы в заснеженную Москву, он 
стал работать в местной газете, а потом ре-
шил, что этому рынку не хватает мобиль-
ности, ведь быстро найти журналиста, 
когда на другом конце света извергается 
вулкан или мэр Эстонии сходит с поезда, 
чтобы произнести памятную речь, стано-
вится практически невозможно. Плюс к 
этому никто не может гарантировать каче-
ство предлагаемого контента. Об истории 
создания сервиса HackPack и о том, как за-
работать на поиске журналистов, Джастин 
Варилек рассказал «Капитал.kz».

иностранец в России
Во время учебы в университете мне нужно 
было выбрать один иностранный язык в 
качестве дополнительного предмета. Не-
сколько лет до этого произошли печальные 
события, когда самолет врезался в башни-
близнецы в Нью-Йорке. Студенты стали 
брать уроки арабского языка, ведь на тот 
момент он был актуален как никогда. Я же 
решил, что буду изучать русский язык. Он 
не так прост в изучении, и мне показалось, 
что его изучение будет интересным заня-

тием. После окончания учебы в универ-
ситете я решил немного пожить в России. 
«Почему бы и нет?» – спросил я себя и рва-
нул в Москву. Первым местом, где я стал 
работать, стала газета The Moscow Time. 
Позже я устроился в отдел коммуникаций 
в «Сколтех». Это такой университет, ко-
торый тесно сотрудничает со «Сколково» 
и MIT (Массачусетский технологический 
университет, – ред.). По сути, это был 
стартап, а моя работа заключалась в том, 
чтобы я находился в нескольких местах 
одновременно и налаживал коммуника-
ции. Во время работы я осознал, насколь-
ко важны в этом процессе журналисты. В 
2014 году начались события в Украине. На 
рынке стало катастрофически не хватать 
профессионалов, которые бы могли осве-
щать украинскую тематику. Тогда даже 
на Facebook появилась группа (Foreign 
Journalists in Ukraine – ред.). Российские и 
международные редакции искали корре-
спондентов из Украины, которые могли бы 
писать для иностранных изданий, перево-
дить для них и ездить по стране. Тогда я и 
решил, что для рынка необходим сервис, 
который мог бы предоставить таких жур-
налистов или корреспондентов.

Разработчик на час
У меня на счету было около $20 тыс. в виде 
накоплений. Загоревшись идеей создания 

стартапа, я поехал домой, объяснил свою 
идею родственникам в США и занял у них 
еще $20 тыс. на дальнейшее развитие про-
екта. Мы сразу решили, что лучшим ме-
стом для запуска будет все-таки Россия. 
Причин было несколько. В этой стране 
довольно большой спрос на профессиона-
лов. Я был знаком с большим количеством 
корреспондентов из разных изданий, что 
могло помочь мне в развитии. Здесь (в 
России, – ред.) обычно называют это «свя-
зями», но не так, что мне помогали, про-
сто у меня было много знакомых в этой 
области. Кроме того, все расходы в России 
нам обошлись дешевле, чем если бы мы за-
пускались в США или сразу вышли на гло-
бальный рынок. 

Когда наступил кризис, ситуация даже 
улучшилась, так как сразу же все расходы, 
связанные с запуском и разработкой сер-
виса, уменьшились в два раза. Чаще всего 
люди, у которых есть определенный запас 
денег, в кризис чувствуют себя вполне нор-
мально. Они могут переждать нелегкие 
времена, используя то, что накопили или 
имеют. Но специалистам без дополни-
тельного запаса средств приходится согла-
шаться на ту же работу за меньшую цену, 
чем они могли это сделать раньше. Мне по-
везло, так как я долгое время откладывал 
деньги на разработку, а позже еще и занял 
немного у родственников. Конечно, рас-

ходы на сервис упали, ведь я располагал 
капиталом в долларах.

Я нашел нескольких хороших разра-
ботчиков, которые взялись за создание 
сервиса. В России очень хорошие програм-
мисты, работа которых еще и не так доро-
го стоит. Обычно, если у тебя стартап, то 
ты ищешь разработчиков из Кремниевой 
долины, но такие специалисты очень до-
рого стоят. В среднем они могут запросить 
$150-$200 за час работы. В России можно 
нанять достойного разработчика за $20 в 
час, что мы и сделали. На разработку про-
екта мы потратили $50 тыс., половина из 
этой суммы ушла на создание функцио-
нала. Пока что я не могу сказать, что мы 
вернули наши инвестиции. Дело в том, 
что для того чтобы полноценно развиться, 
стартапу необходимо как минимум два 
года. У нас это время еще не вышло, но уже 
в сентябре, когда нам было 1,5 года, мы 
окупились. 

гори, но не сгорай
Основная цель сервиса – развивать связи 
между СМИ и бизнесом. Например, ре-
дакция из Москвы ищет корреспондента 
из Молдовы, чтобы тот освещал митинги. 
Или компания хочет снять видео о всех 
своих офисах по миру. Они находят, пла-
тят и координируют операторов через нас. 
Сейчас у нас семь человек в команде. Трое 
из них работают над сайтом в России, еще 
по одному находятся в Германии, России, 
Великобритании и Индии. Самое сложное 
– это организовать работу, когда все члены 
команды находятся в разных странах и 
должны понимать специфику работы.

Сейчас мы нашли бизнес-инкубатор 
в Германии Project Flying Elephant, кото-
рый инвестировал в нас 25 тыс. евро. Из-
за этого я переехал в Берлин, но, по сути, 
занимаюсь тем же самым, что и в Москве. 
Мы разрабатываем функционал, чтобы 
работодатели могли оплачивать работу 
своих фрилансеров. Вы наверняка знаете, 
что для работы нужно множество доку-
ментов, а международные переводы денег 
стоят очень дорого. Это тоже часть нашего 
нового функционала. Работать в бизнес-
инкубаторе гораздо сложнее, чем если бы 
ты разрабатывал сервис на свои деньги. 
Нельзя получить 25 тыс., а потом сказать, 
что у тебя что-то не вышло. Должен быть 
результат. После трех месяцев работы мы 
должны показать результат. В этом случае, 
возможно, мы получим еще средства на 
развитие. 

Нужно понимать, что стартап – это 
не корпорация и не госкомпания. Чтобы 
«гореть», нам нужно не «сгореть» самим. 
Объясню. Когда горит лес и приезжают 
пожарные, то они начинают поджигать 
некоторые части леса. Они убивают лес, 
чтобы огонь не разрушил его целиком. 
Кроме этого, на месте, где был пожар, вы-
растают новые сильные деревья. Образно, 
для стартапа деньги – это и есть наш лес. 
Мы должны сжигать его, чтобы расти и за-
рабатывать больше. Мы тратим деньги и 
сокращаем наш лес, даже рискуем сгореть 
совсем. Но без этого никогда не вырастем 
сильнее. 

 ▀ Каныш Тулеушин о программах  
Фонда «Даму», поддержке малого 
бизнеса и сотрудничестве  
с региональными акиматами
В ходе онлайн-конференции глава Фонда ответил на вопросы предпринимателей

олег ни

Какую поддержку можно получить 
начинающему предпринимателю, 
как сократить сроки рассмотре-

ния заявок банками второго уровня и 
как сделать финансовые инструменты 
для бизнеса более доступными. Эти темы 
чаще всего звучали в ходе итоговой он-
лайн-конференции, проходящей на пло-
щадке центра деловой информации 
Kapital.kz, где Каныш Тулеушин, предсе-
датель правления фонда «Даму», общал-
ся с предпринимателями Алматы, Аста-
ны и регионов страны. На конференции 
также присутствовали руководители фи-
лиалов фонда. Владельцы малого бизне-
са – пекарен, салонов красоты, станций 
техобслуживания – рассказывали главе 
Фонда о своих конкретных проблемах, 
а он, демонстрируя открытость и готов-
ность выслушать все замечания, пытался 
конструктивно помочь бизнесменам.

«Для нас это событие очень важное с 
точки зрения прозрачности, понимания 
реальных текущих вопросов, с точки 
зрения развития и совершенствования 
наших программ. За год нами продела-
на большая работа, сейчас для нас очень 
важно понять, как эти программы рабо-
тают, на чем нам нужно сфокусировать-
ся», – отметил Каныш Тулеушин. 

В общей сложности от предприни-
мателей поступило около 250 вопросов. 
«Капитал.kz» выделил самые интересные 
и острые вопросы дискуссии.

 - Как можно получить гранты и ка-
кие документы для этого необходимы?

Каныш Тулеушин: Нужно понимать, 
что гранты предоставляются предпри-
нимателям акиматами во всех регионах 
в рамках программы «Дорожная карта 
бизнеса 2020». Роль Фонда «Даму» сво-
дится к тому, чтобы мониторить целевое 
использование грантовых средств. А так-
же с нашей стороны мы предоставляем 
консультации в ЦОПах. И вторая роль – 
мониторинг.

Гранты предоставляются в объ-
еме 3 млн тенге, заявки нужно подавать 
в акиматы – в управление предприни-
мательства, они принимаются по мере 
выделения средств республиканского 
бюджета. Перед приемом заявок разме-
щается официальное объявление о нача-
ле конкурса.

– Какую поддержку можно полу-
чить начинающему бизнесмену?

Каныш Тулеушин: Не секрет, что 
банки предпочитают работать больше 
с действующим бизнесом, нежели с на-
чинающим, потому что больше риски. 
В то же время мы создали ряд механиз-
мов, которые позволяют кредитовать 
начинающих предпринимателей. Мы 
субсидируем ставку вознаграждения до 
10%. Зачастую у начинающих бизнес-
менов нет залогового обеспечения. По-
нимая эту проблему, мы предоставляем 
до 85% гарантирования от Фонда, остав-
шиеся 15% в виде имущества либо депо-
зита он должен найти сам.

Кредиты для начинающих предпри-
нимателей выдаются до 20 млн тенге, 
поэтому около 1,5-2 млн – собственные 
средства.

Для получения всех этих услуг можно 
обратиться в любой из наших 18 ЦОПов 
по Казахстану (Центров развития пред-
принимателей. – Ред.). Все адреса указа-
ны на сайте damu.kz.

– Как решается вопрос длительных 
сроков рассмотрения банками заявок 
по кредитованию бизнеса?

Каныш Тулеушин: Мы знаем эту 
проблему, срок может составлять и три 
месяца, и полгода. Поэтому мы взяли 
опыт Европейского банка реконструк-
ции и развития по скоринговому рас-
смотрению проектов. Мы создали три 
продукта – малые займы в 5, 20 и 30 млн 
тенге в рамках новой программы «Даму-
блиц». Это адаптированные технологии 
финанализа, которые внедрены в банках 
– партнерах Фонда, они позволяют рас-
сматривать и выносить решения по та-
ким займам до 10 рабочих дней. С минув-
шего лета уже в двух регионах пилотно 
– Алматы и Алматинская область и в трех 
банках эта программа работает. 72 про-
екта по технологии «Даму-блиц» уже рас-
смотрены. Теперь она «вшивается» во все 
кредитные соглашения со всеми БВУ 
во всех регионах страны по Программам 
регионального финансирования. Далее 
мы будем работать над тем, чтобы такая 
технология применялась по займам, сум-
ма которых будет выше 30 млн.

– Процентные ставки в банках очень 
высокие. Какую альтернативу бизнесу 
может предложить Фонд «Даму?»

Каныш Тулеушин: Мы изучали в те-
чение года статистику по средней ставке 
кредитования в банках – она существен-
но снижается. Сейчас это 16,2%. Но, даже 
если вы сталкиваетесь со ставкой в 19%, 
мы альтернативно в этом году уже прак-
тически во всех регионах запустили Про-
грамму регионального финансирования 

под 8,5%. Эта работа ведется Фондом со-
вместно с акиматами для приоритетных 
отраслей в регионах. Мы учитываем по-
желания акиматов, какие сектора они 
хотят таргетировать своим финансиро-
ванием. Выделяем паритетно со стороны 
Фонда и со стороны акимата одинаковую 
сумму. И это уже конечная ставка до 8,5% 
– выше нее банки не могут вам дать, это 
ограничивается условиями.

– Планировала открыть свой част-
ный детский сад при поддержке фон-
да «Даму». но для начала хотелось бы 
подробнее узнать про господдержку 
и надо ли обязательно проходить биз-
нес-тренинги, получать сертификаты? 
Куда и к кому можно будет обратиться 
за подробной информацией в городе 
жезказган? Так как жезказган явля-
ется моногородом, будут ли какие-то 
привилегии?

Каныш Тулеушин: Вы можете по-
лучить господдержку в рамках про-
граммы «ДКБ-2020» по первому на-
правлению для предпринимателей, 
осуществляющих свою деятельность 
в моногородах, малых городах и сельской 
местности – субси-
дирование ставки 
до 10%. Вы также 
можете рассчи-
тывать на гаран-
тию Фонда «Даму» 
в размере от 50 до 
85% (в зависимо-
сти от срока реги-
страции), если у вас 
не будет хватать 
своего залога. При 
этом для начинающих предпринимате-
лей сумма кредитования не превышает 
20 млн тенге.

Прохождение тренингов не является 
обязательным условием, но скорее всего 
Вам будет полезна информация, получен-
ная во время обучения. Вы можете обра-
титься за подробной информацией в ЦОП 
в г. Караганда по адресу пр. Строителей, 
4 (тел. 8 (7212) 55-90-20, 40-09-69) либо 
в ЦПП в г. Жезказган.

– возможно ли в залог предоставить 
имущество в области, допустим квар-
тиры в селе Саумалколь. я обращался 
в банки, они не рассматривают залоги 
в районах области.

Каныш Тулеушин: Как правило, бан-
ками редко рассматривается предостав-
ляемое в качестве залога имущество, 
расположенное в отдаленности от об-
ластных центров и крупных городов, так 
как имеет низкую ликвидность в случае 
несостоятельности заемщика и необхо-
димости аукционной реализации предо-
ставленного залога. При этом каждый 
банк самостоятельно определяет, в ка-
ких географических районах и населен-
ных пунктах принимать или не прини-
мать недвижимость в качестве залога. 
Так как банки сами несут все риски, свя-
занные с возвратом кредитных средств, 
Фонд «Даму» не вмешивается в их залого-
вую и кредитную политику и не участву-
ет в принятии решения.

Для реализации своего бизнес-проек-
та вы можете предоставить в качестве за-
лога банковский депозит – до 15% от сум-
мы кредита, как начинающий, и до 50% 
– как действующий предприниматель. 
Оставшуюся часть вам может покрыть 
гарантия Фонда «Даму», если ваш проект 
отвечает требованиям программы «ДКБ-
2020» либо программы «Даму Оптима», 
если деятельность не относится к при-
оритетным отраслям экономики.

В 2017 году планируется запуск про-
граммы микрокредитования предпри-
нимателей из отдаленных от областного 
центра населенных пунктов. Условия 
и механизмы участия в данной програм-
ме вы сможете узнать в Центре обслужи-
вания предпринимателей после ее запу-
ска. Позвоните на короткий номер 1408 
– Вам дадут адрес ЦОПа для устного или 
письменного обращения.

– возможно ли рассмотрение зало-
гового имущества в районе с поддерж-
кой Фонда «Даму»?

Каныш Тулеушин: Учитывая, что 
кредитование проектов осуществляет-
ся банками, то, соответственно, только 

банки могут при-
нимать решение 
о рассмотрении 
в качестве зало-
га имущества, 
рас по ложе н ног о 
в районах. При 
этом со сторо-
ны Фонда «Даму» 
г е о г р а ф и ч е с к и х 
ограничений нет. 
Поэтому ваша ос-

новная задача – достигнуть соглашения 
с банком о принятии вашего имущества, 
как залога, а недостающую часть банку 
покроет гарантия Фонда (до 85% от сум-
мы кредита для начинающих, и до 50% 
– для действующих предпринимателей). 
Обращаем внимание, что каждый банк 
самостоятельно определяет, в каких 
географических районах и населенных 
пунктах принимать или не принимать 
недвижимость в качестве залога, так как 
банки сами несут все риски, связанные 
с возвратом кредитных средств.

– я хотел бы узнать, есть програм-
мы, по которым я бы смог съездить 
в германию, чтобы обучиться? Как 
воспользоваться ими? Какие есть про-
граммы, чтобы обучаться за рубежом?

Каныш Тулеушин: В рамках про-
граммы «Дорожная карта бизнеса-2020» 
предусмотрен проект «Деловые связи», 
участвуя в котором предприниматели 
могут пройти стажировку за рубежом, 
в частности, в Германии. Для этого не-
обходимо на первом этапе пройти очное 
обучение в городах Астана или Алматы. 
После чего отборочной комиссией будут 
проводиться индивидуальные собесе-
дования с участниками проекта и при-
ниматься решение о целесообразности 
и готовности предпринимателя пройти 
стажировку за рубежом.

На сегодня проект реализуется Наци-
ональной палатой предпринимателей, 

куда вы можете обратиться, чтобы по-
дать заявку на участие. При этом необ-
ходимо соответствовать определенным 
критериям проекта, которые доступны 
на сайте www.palata.kz.

Обращаю ваше внимание, что расхо-
ды на проезд к месту обучения (по тер-
ритории Казахстана), а также прожива-
ние и другие, связанные с ним расходы, 
предприниматели оплачивают самосто-
ятельно. За счет средств республикан-
ского бюджета оплачивается перелет 
в Германию. Расходы по организации 
стажировок за рубежом, проживание, 
транспортные расходы в стране пребы-
вания оплачиваются приглашающей 
стороной.

 
- Добрый день, интересуюсь нема-

ловажным вопросом. летом хотел от-
крыть свой бизнес, бизнес-план предо-
ставил в разные банки. все критерии 
соблюдены, но во всех банках я полу-
чил отказ, так как мне 19 лет. Причи-
ну ни один банк не назвал. что делать 
в таких случаях? на родственников, 
друзей кредит оформлять никто не со-
бирается.

Каныш Тулеушин: Со своей стороны 
можем сказать, что для поддержки моло-
дых начинающих предпринимателей воз-
растной ценз составляет от 18 до 29 лет. То 
есть ваш возраст соответствует условиям 
получения государственной поддержки. 
С другой стороны, банки самостоятель-
но принимают решение о кредитовании 
проектов, и Фонд «Даму» не вмешивается 
во внутреннюю политику банков, так как 
они самостоятельно несут все риски и от-
ветственность за возврат денег, которые 
выдали предпринимателям.

Один из факторов, который учиты-
вается банками – это возраст заемщика, 
который косвенно указывает на компе-
тенцию и знания предпринимателя и 
позволяет потенциально оценить риски 
невозврата денег предпринимателем 
(несостоятельность исполнения обяза-
тельств по кредиту). 

Напишите письменное обращение в 
банк, в который предоставляли докумен-
ты, чтобы получить письменный ответ с 
разъяснениями, по какой причине отка-
зано в финансировании проекта. Это по-
зволит вам понять «слабые места» вашего 
проекта, доработать и подать повторную 
заявку в тот же самый или любой другой 
банк, но уже с улучшенным бизнес-пла-
ном.

- С начинающих бизнесменов банки 
требуют предоставить список доку-
ментов, а их порядка 25, среди кото-
рых финансовая отчетность по МФСо. 
но мелкий бизнес не работает по та-
ким стандартам, а банк с нас требует 
так, как будто мы идем по субсидиям 
KAZneX Invest. но малый бизнес может 
и даст меньше налогов в государствен-
ную казну, чем крупный бизнес, но 
создаст рабочие места, снизит крими-
ногенную обстановку. Раз мы говорим 
о поддержке малого бизнеса, хотелось 
бы для совершенствования дальней-
шей работы четко поставить перед 
банками второго уровня и перед регу-
лятором такие вопросы, как фондиро-
вание, отмена требования финотчет-
ности по МФСо, а «Даму» не работать 
с банками, которые не поддерживают 
малый бизнес.

Каныш Тулеушин: Ваши замечания 
по поддержке малого бизнеса очень вер-
ные. Наша статистика говорит о том, что 
по количеству предпринимателей, кото-
рых мы финансово поддержали, цель вы-
полнена, но по кредитному портфелю у 
нас пока недобор. А это именно и значит, 
что мы поддерживаем субъекты малого 
бизнеса, больше охватили по количеству, 
а суммы кредитов оказались небольшие. 
Но мы в любом случае кредитный порт-
фель наберем. Мы идем в сторону малого 
бизнеса, все новые продукты, запущен-
ные в этом году, подтверждают эту нашу 
стратегию.

У нас есть своя система оценки банков 
второго уровня, мы ее нигде не афиши-
руем, это наш собственный рейтинг, но 
мы его учитываем. Крупные банки более 
консервативны в сроках, мелкие больше 
заинтересованы в привлечении клиен-
тов, они более гибкие. Все это мы учиты-
ваем.

Ваши предложения по облегчению ус-
ловий предоставляемой финотчетности 
мы обязательно учтем и со своей сторо-
ны дадим рекомендации правительству 
и регулятору п по этому вопросу.

В настоящее время 
единственным 

акционером  
Фонда является  

АО «НУХ «Байтерек»

 ▀ Майнинг – заработок  
на криптовалюте

Эльнар ахмедьяров

С появлением криптовалют для ув-
лекающихся технологиями людей 
появилась возможность получать 

пассивный доход. Суть заработка заклю-
чается в «добыче» или майнинге электрон-
ных денег. То есть, например, биткоины 
можно сравнить с золотом, а майнеров с 
горняками. Чем меньше остается не «до-
бытых» биткоинов, тем ценнее они ста-
новятся. В случае с биткоином работу по 
добыче выполняет специальное оборудо-
вание, не требующее ни силовых, ни ум-
ственных усилий.

оборудование 
Раньше биткоины зарабатывали с помо-
щью ПК. Люди скачивали специальную 
программу, например, Bitcoin core, реги-
стрировались и оснащали компьютеры 
хорошими видеокартами, так как именно 
от них зависит интенсивность работы вы-
числения биткоинов. Все логично – чем 
лучше видеокарта и чем дольше работает 
программа, тем больше вы зарабатываете. 

Сейчас же существуют специальные 
биткоин-комбайны. Они представляют 
собой небольшой блок, подготовлен-

ный для заработка биткоинов. Стоит 
это оборудование примерно так же, как 
и хороший компьютер – от $1500 и до-
роже. Компактный блок включает в себя 
видеокарту, процессор, блок питания и 
систему охлаждения. Это оборудование 
энергоэкономичнее ПК и способно ра-
ботать очень долгое время. Комбайны 
можно заказать из Китая через торговые 
сайты. Чаще всего они уже настроены под 
определенную китайскую криптовалюту. 
Поэтому, если вы не обладаете необходи-
мыми знаниями, то вам придется пригла-
сить программиста для перенастройки 
оборудования. 

Цех
Чем больше у вас биткоин-комбайнов, тем 
соответственно выше прибыль. Техника 
довольно шумная и «любит» прохладные 
места с хорошей вентиляцией, поэтому ее 
лучше ставить в специальные цеха.

Очень большое количество майнеров 
находятся в Китае. Фанаты этого дела об-
разуют так называемые биткоин-фермы. 
Например, в провинции Ляонин, как пи-
шет сайт geektimes.ru, в бывшем здании 
завода находится одна из самых больших 
биткоин-ферм в мире. Ею управляют всего 

четыре человека, а их прибыль за 1 месяц 
составляет $1,5 млн.

Как это устроено
Запустив биткоин-программу, ваш ком-
пьютер, как и миллион других подклю-
ченных к этой сети, методом постоянных 
вычислений становится частью единого 
сервера всех транзакций. Этот же процесс 
создает криптографическую безопасность 
электронной валюте.

Майнер и валютный трейдер 
андрей Совельев ответил 
на несколько вопросов 
корреспондента «Капитал.kz» 

- Когда наступает окупаемость вло-
женных инвестиций в эту деятель-
ность?

- Изначальные инвестиции идут в обо-
рудование, можно купить уже полностью 
готовый вариант для майнинга или со-
брать свой собственный компьютер. Но я 
считаю лучше собрать свой собственный 
компьютер. Окупаемость вашего оборудо-
вания наступит приблизительно через 9-10 
месяцев непрерывной работы, это зависит 
от цены на электричество в вашем регионе. 

- на ваш взгляд, какие плюсы и мину-
сы майнинга?

- В первую очередь большой плюс, что 
это легко контролируемый пассивный до-
ход. Еще если вы будете использовать ком-
пьютеры для добычи биткоина, а потом 
откажетесь от этой идеи, то у вас останет-
ся эта техника, которую вы сможете как 
минимум перепродать. Биткоин-деньги 
невозможно подделать. А минусом являет-
ся то, что с каждым днем биткоинов стано-
вится все меньше.

- Какое будущее, по вашему мнению, 
ждет электронную валюту биткоин?

- Ее значительный рост наступит при-
мерно к 2030 году, когда в системе будут 
заканчиваться биткоины. Курс валюты 
будет варьироваться, но преимуществен-
но основная тенденция пойдет вверх. Как 
деньги биткоины будут существовать 
всегда.

Мнения относительно будущего крип-
товалюты расходятся. Одни верят, что она 
повлияет на мир больше, чем интернет, 
другие же считают, что эту валюту ждет 
крах. Сейчас многие аналитики прогно-
зируют, что все биткоины будут добыты к 
2035 году.

В мире существует 
много видов 

криптовалют, но 
самой популярной 
из них считается 
Bitcoin. Сегодня в 

различных странах 
ею можно оплатить 

покупки, начиная от 
таких мелочей как 
обед в ресторане, 
до дорогостоящих 

вилл, люксовых 
автомобилей, яхт 
и даже островов в 

Микронезии. 
 

Курс этой валюты 
растет. Первые 

1000 биткоинов, 
вышедшие в 2009 

году, были проданы 
по 0,3 цента, сейчас 
же одна ее единица 
равна 769 долларам
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новинки законодательства

утверждены Требования к 
маркировке продукции

Приказом министра по инвестициям 
и развитию Республики Казахстан от 
15 октября 2016 года № 724 утвержден 
Технический регламент «Требования к 
маркировке продукции»

В соответствии с подпунктом 17) части 
второй статьи 7 Закона Республики Казах-
стан от 9 ноября 2004 года «О техническом 
регулировании» утвержден Технический 
регламент «Требования к маркировке про-
дукции».

В частности, технический регламент 
распространяется на продукцию отече-
ственного, импортного производства, а 
также произведенную на территории Ев-
разийского экономического союза, реали-
зуемую на территории Республики Казах-
стан и не распространяется на отношения, 
установленные международными догово-
рами и актами, составляющими право Ев-
разийского экономического союза, в том 

числе не распространяется на продукцию, 
являющуюся объектом технического ре-
гулирования технических регламентов 
Евразийского экономического союза (Та-
моженного союза).

Положения Технического регламента 
подлежат применению при проектирова-
нии (включая изыскания), производстве, 
строительстве, монтаже, наладки, эксплу-
атации, хранении, перевозке, реализации 
и утилизации продукции, проведении го-
сударственного контроля за соблюдением 
требований установленных технически-
ми регламентами, а также при подтверж-
дении соответствия.

Изготовитель (производитель) и 
(или) поставщик при выпуске в обраще-
ние продукции обеспечивает полной, 
необходимой, однозначно понимаемой 
и достоверной информацией о ней, ис-
ключающей обман и ввод в заблуждение 
потребителей относительно состава, 
свойств, назначения, изготовителя (про-
изводителя) и (или) поставщика, усло-
вия хранения, перевозки, эксплуатации, 

утилизации, способа изготовления (про-
изводства) и употребления (примене-
ния), даты изготовления (производства), 
энергопотребления (для энергопотре-
бляющего оборудования), происхожде-
ния, срока годности, массы, объема, 
количества, а также других сведений 
прямо или косвенно характеризующих 
качество и безопасность продукции и 
обеспечивающих возможность их пра-
вильного выбора.

Информация для потребителя при ре-
ализации продукции представляется с 
продукцией, текстом, условными обозна-
чениями и (или) рисунками на упаковке 
(таре), этикетке, ярлыке, документах, 
памятках (листах-вкладышах) с учетом 
требований, предъявляемых в соответ-
ствии с законодательством Республики 
Казахстан к маркировке отдельных видов 
продукции.

При реализации продукции, инфор-
мация для потребителя предоставляется 
изготовителем (производителем) и (или) 
поставщиком.

Информация для потребителя на упа-
ковке (таре), этикетке, ярлыке, докумен-
тах, памятках (листах-вкладышах) по при-
менению и текст в маркировке наносятся 
на казахском и русском языках.

Информация для потребителя излага-
ется с учетом норм правописания казах-
ского и русского языка, на котором дается 
информация для потребителя о продук-
ции.

Информацию для потребителя распо-
лагают на каждой единице продукции в 
удобном для чтения (ознакомления) месте 
на упаковке (таре), этикетке, ярлыке, до-
кументах, памятках (листах-вкладышах).

Информация для потребителя наносит-
ся способом, предусмотренным норматив-
ными документами по стандартизации, и 
представляется в четкой и легко читаемой 
форме.

В информации для потребителя указы-
вается наименование (обозначение) нор-
мативного документа по стандартизации, 
в соответствии с которым изготовлена 
(произведена) продукция.

Информация для потребителя о под-
тверждении соответствия продукции 
представляется изготовителем (произво-
дителем) и (или) поставщиком в виде:
•	 знака соответствия, нанесенного в соот-

ветствии с действующими нормативны-
ми документами по стандартизации;

•	 сертификата соответствия (копии сер-
тификата соответствия) или деклара-
ции соответствия (копии декларации 
соответствия) в соответствии с зако-
нодательством в области техническо-
го регулирования, сопровождающего 
продукцию.
Информацию о подтверждении соот-

ветствия неупакованной или нерасфасо-
ванной продукции до потребителя дово-
дит поставщик.

В информации для потребителя о про-
дукции указывается наименование про-
дукции.

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликова-
ния. 

 ▀ шымкент – город-праздник
Каждый регион Казахстана богат своим вели-

колепием и разнообразием. У каждого города 
есть своя душа, традиции и обычаи. Шымкент 

– город, которому более двух тысяч лет, стремитель-
но развивается и возрождает обычаи предков, чтит 
исторические памятники, сохраняя и приумножая 
все богатства южного края.

Завершающийся год для жителей радужного ме-
гаполиса был насыщен событиями и мероприяти-
ями, которые положительно повлияли на имидж и 
туристическую привлекательность города. Практи-
чески каждый месяц радовал шымкентцев празд-
ничным настроением, заряжая город положитель-
ной атмосферой и доброй энергетикой.

Весна на юге – самое прекрасное время года! 
Именно в марте бегут ручьи, зарождается что-то 
новое, чистое и свежее. Уже распускаются почки, 
зеленеют луга, а плюсовая температура воздуха 
просто обязывает больше времени проводить на 
улице.

В этом году в Шымкенте возродилась традиция – 
«Праздник Тюльпана». Именно этот цветок является 
символом города, а с недавнего времени и логоти-
пом. Празднование сопровождается великолепным 
концертом, а также конкурсом детских рисунков, 
плакатов и информационных листовок на темы 
«Тюльпан – один из символов Шымкента» и «Береги-
те тюльпаны!». 

В парке независимости горожанами было высаже-
но около трех тысяч луковиц. В акции участвовали 
участники и труженики тыла Великой Отечествен-
ной войны, ветераны войны в Афганистане, предста-
вители этнокультурных областных центров, студен-
ты вузов и колледжей и даже маленькие шымкентцы 
из детских садов.

Одна из древнейших традиций празднования Нау-
рыза – Сеиль Кошкар Ата. Этот замечательный празд-
ник весны отмечали еще в дореволюционные годы, 
позднее он утратил свою значимость, но, к счастью, 
в 2016 году был возрожден. Праздник отмечается на 
берегу реки и длится несколько дней. Со всех регио-
нов съезжаются фермеры, демонстрируя лучшие по-
роды овец и племенных баранов. Все это действо со-
провождается концертной программой, конкурсами 
и состязаниями. Мужская половина может проявить 
себя в конкурсе по поднятию самого тяжелого бара-
на. Всех победителей награждают ценными приза-
ми. Ожидается, что возрожденный праздник станет 
доброй традицией и в последующие годы.

Насыщенная программа была у шымкентцев и на 
праздновании Наурыза, который каждый год про-
водится с большим размахом. Практически во всех 
парках проходила концертная программа, где вы-
ступали звезды казахстанской эстрады и творческие 
коллективы. Повсюду были массовые гуляния и ка-
тание на аттракционах, на ипподроме проводились 
национальные конно-спортивные игры. 

Апрель прекрасная пора для очередной высадки 

молодых деревьев. Сотни активных горожан приня-
ли участие в масштабной акции – «Шымкент – город-
сад»! Несколько шымкентских семей с удовольстви-
ем посадили фруктовые деревья в своих дворах, тем 
самым озеленяя территорию, где будут расти их 
дети, а инициативная молодежь, в свою очередь, вы-
садили дубовую рощу в дендропарке. 

Для любителей здорового образа жизни в мае в 
Шымкенте прошел общегородской марафон, в ко-
тором приняли участие более пяти тысяч человек 
разных возрастных категорий. Пятикилометровый 
забег стартовал по бульвару Кунаева и закончился на 
площади Наурыз. 

В честь 71-й годовщины Победы в Великой От-
ечественной войне в Шымкенте прошла акция «Бес-
смертный полк». Жители города вышли с портрета-

ми своих родных, которые воевали в годы войны, 
чтобы почтить их незабвенную память. 

Еще одним значимым событием в мае было про-
ведение SHYMKENT ART DAYS 2016, где демонстри-
ровались различные виды современного искус-
ства. Стрит-арт, публичное искусство, граффити, 
визуальные виды искусства, видеоарт и дизайн 

были представлены в 
симбиозе друг с другом. 
Зрители лицезрели 
современные форматы 
инсталляций, перфор-
мансы, акции, презен-
тации, коллаборации, 
экспозиции, мастер-
классы, флешмобы и 
публичные лекции. 
Художники, дизайне-
ры, жители и гости 
города вместе создали 
объекты искусства, 
чтобы выразить свой 
взгляд на происходя-
щее в современном 
мире. 

Также в мае для уча-
щихся 8-11 классов был проведен Республиканский 
конкурс эссе «Шырайлы Шымкент», где школьники 
должны были написать об особенностях родного го-
рода. Свои работы представили более 300 школьни-
ков со всего Казахстана. Победителей конкурса на-
градили призами, а после церемонии награждения 
детям была организована экскурсия по достоприме-
чательностям и историческим местам Туркестана и 
Шымкента.

В июне в парке Абая можно было увидеть сотни 
красивых фотографий с изображениями Шымкента 
и его окрестностей. Здесь были выставлены работы 
победителей конкурса «Шырайлы Шымкент». Кон-
курс состоял из пяти номинаций: «Уникальность 
города», «Современный Шымкент», «Исторический 
Шымкент», «Город в лицах» и «Природа Шымкента». 

Принять участие в конкурсе могли как профессио-
нальные фотографы, так и любители. Главной целью 
было привлечь интерес населения к красотам Южно-
го Казахстана, историческому и культурному насле-
дию, сформировать положительный имидж города, 
как туристического центра. 

В рамках празднования Дня города Шымкента 
данные фотоработы смогли увидеть и жители Аста-
ны. 24 сентября в торгово-развлекательном центре 
на левобережье были выставлены лучшие работы 
участников фотоконкурса «Шырайлы Шымкент».

В июле на площади аль-Фараби прошла церемо-
ния запуска велостанций «ShymkentBike». Участни-
ки церемонии дали старт прокату общественных 
велосипедов, проехав от русского драмтеатра до го-
родского акимата. На 
сегодня в Шымкенте 
работают 40 велостан-
ций, которые предо-
ставляют напрокат 
200 велосипедов. 

Август порадовал 
жителей Шымкента 
открытием нового 
парка отдыха «Жайла-
уколь», который рас-
положился у всеми лю-
бимого озера Тулпар, 
недалеко от будущего 
городка «Shymkent 
City».Главной досто-
примечательностью 
парка стало 50-метро-
вое колесо обозрения 

«Altyn Eye», с высоты которого можно увидеть пано-
раму всего города.

Сентябрь для южан особенная пора. Именно в 
это время жители отмечают день города. В этом 
году празднование дня города не ограничилось од-
ним днем. Больше недели горожане наслаждались 
праздником. В эти дни проходили различные меро-
приятия, куда вошли культурные и спортивные со-

бытия, открытие новых объектов, конкурсы, а также 
награждение победителей по различным номинаци-
ям.  Программа была разнообразной и насыщенной 
для всех возрастов. Неудивительно, что шымкентцы 
с удовольствием приняли участие не только в развле-
кательной программе, но и в городском субботнике, 
в совместной посадке деревьев. 

В последний день празднования на площади «Нау-
рыз» прошел завершающий концерт с участием звезд 
казахстанской эстрады. 

В сентябре стартовал самый красочный забег года 
– «Яркокросс». Более семисот человек собрались в 
дендропарке, чтобы проводить лето яркими краска-
ми, на дистанцию почти в пять километров. Цель за-
бега, как и в прошлом году, благотворительная. Все 
вырученные средства от продажи билетов пошли на 
посадку деревьев в дендропарке.

Огромное наслаждение получили этой осенью 
любители музыки на Фестивале бардовской песни 
«Южный ветер», который прошел на берегах реки 
Арысь, что в 35 километрах от Шымкента. Вся огром-
ная поляна была буквально заставлена палатками. 

Исполнители съехались со всего Казахстана, а также 
Узбекистана и России. Встреча друзей, прекрасная 
погода и душевные песни сделали фестиваль насто-
ящим праздником, где люди не скрывали своего вос-
торга и эмоций. 

Самое вкусное событие октября – фестиваль пло-
ва. В этом году поварами было приготовлено 32 вида 
плова, которым угощали всех желающих. У каждого 
участника конкурса свой уникальный рецепт приго-
товления, кто-то добавляет перепелиные яйца, кто-
то изюм, а для кого-то очень важно, на каких дровах 
приготовить нежнейшее восточное блюдо. Голод-
ным с такого праздника еще никто не уходил. 

В ноябре, когда уже появляются первые прохлад-
ные деньки, жителей Шымкента согрели самым 
вкусным блюдом казахского народа –бешбармаком. 
Фестиваль бешбармака объединяет представителей 
различных этнокультурных объединений, где глав-
ной целью является не только демонстрация казах-
ской кухни, но и укрепление дружбы между всеми 
жителями  нашей страны. В этом году было пред-
ставлено 20 видов бешбармака, именно столько объ-
единений работают в Южно-Казахстанской области. 
Фестиваль продолжился концертной программой 
творческих коллективов и дружным поеданием при-
готовленного бешбармака. Победителем конкурса 
стал бешбармак от иранского культурного центра.

Еще одно значимое событие для жителей в этом 
году – презентация города будущего – ShymkentСity. 
Заглядывая в будущее, каждый житель, любящий 
свою родину, хочет видеть свой город современным, 
удобным и процветающим. Представителей СМИ и 
депутатов маслихата ознакомили с процессом стро-
ительства и дальнейшими грандиозными планами 
по обустройству и развитию инфраструктуры нового 
современного района города. Одну седьмую террито-
рии займет самый большой в Шымкенте парк. Будет 
построено 316 домов высотой 9, 16 и 25 этажей. Кро-
ме того, в Shymkent Сity разместятся 7 школ, 21 дет-
ский сад, спорткомплекс, кинотеатр, велостанция, 
бизнес-центры и рестораны. Ширина дорог составит 
от 40 до 50 метров. Строительство планируется за-
вершить до конца следующего года.

Жизнь горожан никак не назовешь скучной. 
Практически каждый месяц насыщен культурной и 
развлекательной программой, где каждый найдет 
себе занятие по вкусу и цвету. Безусловно, огромная 
любовь к своей родине призывает  шымкентцев ак-
тивно участвовать в жизни и становлении города, 
чтить и уважать казахские традиции, а также тра-
диции других народов, приумножать и оберегать зе-
леные богатства южного края. Южный край именно 
таким и представляется – живым, сочным и неравно-
душным!

Наверняка следующий год будет богат множе-
ством прекрасных событий, о которых можно не 
только услышать, но и увидеть. Шымкент всегда рад 
встречать гостей, удивлять и дарить свое волшебное 
очарование. 

 ▀ асель нуркебаева:  
«Туризм – это нефть, которая  
не закончится никогда»

гаухар ануарбек

ассоциация туристских агентств Ка-
захстана (АТАК) стала инициатором 
создания в стране Института туриз-

ма. Учебный центр призван вывести про-
фессионализм его слушателей на новый 
уровень, что, безусловно, скажется на раз-
витии отрасли в целом. Глава АТАК Асель 
Нуркебаева в беседе с корреспондентом 
«Капитал.kz» рассказала об актуально-
сти вопроса качественного образования 
участников туристического рынка и пер-
спективах только что созданного инсти-
тута.

- асель, как появилась идея создать 
институт туризма?

- История создания возникла исходя из 
реалий положения туристического рынка. 
Я действительно считаю, что туристиче-
ская отрасль может стать одной из веду-
щих отраслей экономики современного 
Казахстана. Но, к сожалению, последние 
события, такие как экономический кри-
зис и две волны девальвации, сделали 
свое дело. Мы слишком чувствительны к 
иностранной валюте, поэтому бизнес-про-
цессы, происходящие в стране, привели 
туристическую отрасль к упадку. Мы еже-
дневно ведем анализ потребностей рын-
ка как со стороны потребителя (туриста), 
так и поставщика (туроператоров и тура-
гентов). Выявив болевые точки, сделали 
акцент на повышение профессионализма 
самих специалистов в отрасли туризма. 
Ведь, имея опыт общения с участниками 
рынка в странах СНГ, в частности в России 
и Украине, можно невооруженным взгля-
дом увидеть отсталость в развитии как 
минимум на 10 лет. Многие менеджеры по 
туризму, да и сами собственники бизнеса, 
относятся к делу своей жизни как к хобби, 
не учитывая при этом развитие отрасли и 
появление новых технологий и требова-
ний туристов.

В начале декабря Ассоциация турист-
ских агентств Казахстана приступила к 
реализации этого проекта – учебного цен-
тра (Института туризма), в котором будут 
проходить различные курсы, программы, 
тренинги, семинары и мастер-классы как 
для руководителей туристических компа-
ний, так и для менеджеров по туризму.

- Если говорить о конкретной дея-
тельности нового института, расска-
жите, как он будет работать? насколько 
можно будет говорить о том, что вы-
пускники этого института – настоящие 
профессионалы в своем деле?

- В январе мы запускаем серию мастер-
классов в Астане, Караганде и Шымкен-
те. Это делается не просто так! Учитывая 
специфику рынка, мы ориентируемся на 
наличие летних чартерных программ из 
этих городов. Также планируем привлечь 
специалистов из Китая, России, Ирана 
для подготовки специалистов по въездно-
му туризму, которые осветят все нюансы 
работы с их туристами. Мы охватим все 

аспекты туристской деятельности, та-
кие как продажи, знание продукта, бух-
галтерия в туризме, бизнес-консалтинг 
(помощь предпринимателям грамотно 
построить свой бизнес), также програм-
мы поддержки развития внутреннего и 
въездного туризма, курсы гидов-экскур-
соводов, тренинги для госслужащих, (по-
граничников, таможенников, полицей-
ских, таксистов и т.д.). Конечно же, важно 
научить бизнес правильно ориентиро-
ваться и знать отраслевое законодатель-
ство.

Целью учебного центра является по-
вышение уровня знаний, навыков и ком-
петенций в сфере туристского бизнеса. 
Наши двери всегда будут открыты, и мы 
будем рады приветствовать всех жела-
ющих, кто хоть как-то связан с туристи-
ческой сферой! Недавно мы запустили 
серию мастер-классов на тему «Удвоение 
продаж в туристическом бизнесе», кото-
рые позволят узнать много полезного для 
своего бизнеса, о самом учебном центре, 
его программах и задать все интересую-
щие, актуальные и наболевшие вопросы.

В качестве спикеров мы приглашаем 
лучших специалистов в сфере продаж, 
консалтинга, маркетинга, HR, экономи-
стов, юристов, психологов, коучей и мно-
гих других. Это опытные бизнесмены, тре-
неры с большим практическим опытом 
работы в продажах как на казахстанском 
рынке, так и в России, Украине.

О том, что выпускники учебного цен-
тра будут настоящими профессионала-
ми, можно не сомневаться, так как мы 
хотим повысить качество обслуживания 
в каждой турфирме Казахстана. Тем бо-
лее создан закрытый клуб выпускников, 
в котором после прохождения курса или 
тренинга мы не прекращаем общение и 
консультирование. Также на курсах ме-
неджеров по туризму планируется обуче-
ние специфике продукта по каждой стране 
и закрепляется техника продаж. В первую 
очередь это будет выгодно руководителям 
турфирм, которые за пару месяцев получат 
«прокачанного» менеджера себе в штат.

- а как в целом вы оцениваете уро-
вень профессионализма участников 
туристского рынка? чего им не хватает, 
чему нужно учиться?

- Как и в любом другом бизнесе, участ-
никам туристского рынка не хватает, пре-
жде всего, знаний! Проблема в том, что у 
многих нет понимания, как развивать и 
систематизировать собственный бизнес.

Вторым моментом является их личная 
эффективность. Многие из них знают, как, 
и понимают, что нужно делать, но просто 
не делают. Тут, помимо нехватки самих 
знаний, возникают еще страх (вдруг не по-
лучится?) и лень (не хочу напрягаться, мне 
и так комфортно).

Еще один фактор связан с низкой до-
ходностью, но это ошибочное мнение. В 
условиях конкуренции турфирма сталки-
вается с так называемым демпингом цен 
на туруслуги. Многие стали путать цены 

с ценностями, ведь мы продаем впечатле-
ния и ощущения, а грамотно подобран-
ный тур, профессионально обслуженный 
клиент, никогда не погонится за дешевым 
продуктом! Это касается таких услуг, как 
свадебное путешествие, не думаю, что 
кто-то будет экономить на самом главном 
событии в своей жизни. Наш учебный 
центр позволит не только получать прак-
тические знания и навыки, но и, прежде 
всего, усиливаться личностно – работать 
над собой.

- Какие яркие примеры недостаточ-
ной квалификации участников тури-
стического рынка вы можете назвать? 

- Таких примеров множество, но хочу 
сделать акцент на новичках – студентах 
профильных вузов, которые элементарно 
не знают школьную программу геогра-
фии. Конечно, таких ребят никто не подпу-
скает к клиентам, но хотелось бы не терять 
время и деньги на их обучение. В универ-
ситетах студенты не понимают, зачем во-

обще учатся туризму. Или есть случаи, 
когда менеджеры, получая заработную 
плату, не стараются даже вникать в то, что 
они продают, отвечают ли продаваемые 
услуги требованиям и ожиданиям тури-
стов. От этого возникают судебные иски, 
которые отражаются на собственнике ту-
рагентства, вплоть до банкротства. 

- асель, а насколько вообще сложно 
или, напротив, может быть, достаточно 
просто вести бизнес в туристической 
сфере? Какими навыками должен обла-
дать предприниматель?

- По сути, бизнес – это несложно, если к 
нему относиться соответствующим обра-
зом. У многих есть убеждения, страхи, что 
ничего не получится, это сложно, не мое и 
т.д. Бизнес – это просто некая модель, где 
задача каждого предпринимателя превра-
тить одни значения / цифры – в другие, 
вот и все. Вот в том, как на них влиять, – 
тут уже необходимы знания.

По поводу навыков предпринимателя 
– прежде всего, поймем кто такой пред-
приниматель. Во-первых, это человек, ко-
торый привык предпринимать какие-ли-
бо действия, а не просто сидеть на месте 
и ждать «чуда». Во-вторых, это человек, 
который готов брать ответственность за 
себя, за свои действия и за свою команду. 
Вот вопрос компетенции в туристском 
бизнесе стоит более остро, нежели в лю-
бой другой отрасли. Специфика и посто-
янно меняющаяся ситуация в мире не 
должна ни в коем случае уходить из виду. 
Нужно уметь постоянно держать руку на 
пульсе.

- вы часто проецируете ситуацию на 
опыт зарубежных коллег. а какой он? и 
почему, как вы считаете, в нашей стра-
не сложилась другая ситуация?

- Как я уже говорила, у наших ближай-
ших соседей развитие и внедрение трен-
дов в сфере туризма происходит быстрее. 
Так сложилось, что в Казахстане практи-
чески всегда все развивается в последнюю 
очередь. На несколько лет нас опережает 
Запад, затем российский рынок и только 
потом все «доходит» до нас. Соприкасаясь 
в бизнесе со своими коллегами, замечаю, 
насколько люди образованнее, грамот-
нее, ответственнее. Не говоря уже о тех-
нологиях. Тут есть много факторов, кто-
то ссылается на ментальность, кто-то на 
экономику, политику и т.д. Главное – это 
держать руку на пульсе, быть в курсе всех 

последних технологий и знаний. Конечно, 
многие наши «пассажиры» уже не успели 
«сесть на многие поезда», тем не менее 
не нужно отчаиваться и ставить крест на 
своей образованности. Необходимо посто-
янно заниматься самообразованием, посе-
щать различные курсы, программы, тре-
нинги, семинары, мастер-классы – чему и 
способствует наш учебный центр.

- Какую помощь, поддержку, на ваш 
взгляд, должно оказывать государство 
в вопросе образования специалистов 
туристической сферы? Должно ли оно 
вообще брать на себя какую-либо ответ-
ственность за некачественное оказание 
услуг туручастниками в силу их непро-
фессионализма?

- Этот вопрос можно рассматривать с 
обеих сторон. Возможно, государство и 
должно принимать участие в развитии 
бизнес-образования, и не только в сфере 
туризма. Ответственность в принципе 
регулируется отраслевым законодатель-
ством, и тот, кто его не знает, не освобож-
дается от ответственности, а тем, кто не 
соблюдает намеренно, – таким турфир-
мам не место на рынке.

Другая сторона медали – это излишнее 
регулирование туристической отрасли в 
последнее время. Это связано с несовер-
шенством законодательства. Туристиче-
ская отрасль многогранна, и мы имеем 
на данный момент проблемы с развитием 
внутреннего и въездного туризма, для ко-
торого нужно создавать дополнения и по-
правки в наш отраслевой закон.

- насколько грамотны, на ваш взгляд, 
действия сотрудников туркомпаний в 
форс-мажорных случаях, которых в ми-
нувшем сезоне и в Казахстане, и в мире 
было немало?

- Конечно, ситуация в этом году была 
нестандартная, но я хочу отметить, что 
рынок реагировал профессионально. 
Благодаря сплоченной работе всех участ-
ников рынка – авиакомпаний, туропера-
торов, турагентов – рынок устоял. По срав-
нению с банкротствами туроператоров в 
прошлом и позапрошлом годах ситуация 
была контролируема. Возникало несколь-
ко спорных моментов с не улетевшими 
туристами в связи с отменой рейсов в Тур-
цию, где мы старались решить все споры 
мирным путем. Кстати, если вернуться к 
предыдущему вопросу, то здесь контроль 
за недобросовестными туроператорами 
в вопросе глубины продаж необходим, но 
уполномоченный орган никак не может 
отрегулировать данный вопрос до сих пор.

- наблюдается ли уже интерес к ново-
му институту со стороны слушателей? 
известно ли вам, как часто сегодня ка-
захстанцы готовы идти работать в дан-
ную сферу?

- Интерес со стороны рынка есть, мы 
уже провели два мастер-класса, где нас 
посетили более двадцати пяти слушате-
лей. Отзывы мы выкладываем на странице 
ассоциации в «Фейсбуке». Нашу команду 
радуют лояльное отношение и интерес 
к самообразованию и развитию. Как вы-
яснилось после проведенных нами ма-
стер-классов, у участников наблюдается 
большая нехватка знаний, технологий 
и навыков, поэтому наш учебный центр 
всегда открыт для таких людей. Те руко-
водители и менеджеры, которые прослу-
шали мастер-класс, уже на шаг впереди 
других.

По поводу того, как часто сегодня ка-
захстанцы готовы идти работать в данную 
сферу –достаточно посмотреть статистику 
как открывшихся и работающих компа-
ний, так и тех, которые закрылись. Также 
не могу не заметить, что молодежь чаще 
поступает на факультеты туризма по всей 
стране. Правильно работающий рынок – 
залог стабильного роста нашей отрасли, 
мы постараемся сделать все возможное, 
чтобы наши казахстанские специалисты 
были лучшими в своей сфере.

- и все-таки не могу вас не спросить о 
прибыльности бизнеса в туризме, стоит 
ли игра свеч?

- Еще как стоит. По версии UNWTO 
(Всемирная туристическая организация 
– прим. ред.), туризм в развитых странах 
является одной из прибыльных отраслей. 
Правильно поставленный бизнес может 
приносить хороший доход, ведь туризм – 
это нефть, которая не закончится никогда! 
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 ▀ что «спрашивали» у google 
казахстанцы в 2016 году?

алина Смирнова

К концу года Google проанали-
зировал поисковые запросы 
казахстанцев. Статистика 

показала, что мы чаще всего «гу-
глим» сериалы, ищем информацию 
о покупке билетов на поезд и очень 
интересуемся Баян Есентаевой. 
Музыкальный продюсер попала 

сразу в два рейтинга: «Самые попу-
лярные запросы» и «Персона года». 
А самым частым запросом в 2016 
году стал «Мажор 2 сезон». Следую-
щие по важности запросы: «Физрук 
3 сезон» и «Евро 2016».

Больше половины рейтинга со-
стоит из фильмов и новых сезонов 
сериалов. В десятке оказались та-
кие запросы, как фэнтези «Игра 

престолов 6 сезон», турецкий сери-
ал «Запах клубники», блокбастер 
«Отряд самоубийц» и боевик «Дэд-
пул». Кроме того, казахстанские 
пользователи Google активно ис-
кали информацию о главных спор-
тивных событиях года: Олимпий-
ских играх в Рио и Евро 2016. 

Баян Есентаева стала лидером 
поисковых запросов в категории 

«Персона». В 2016 году в десятку 
также вошли новый президент 
США Дональд Трамп, британский 
актер Алан Рикман и боксер Му-
хаммед Али.

Лидером в категории «Фильм 
года» стала экранизация комикса 
«Отряд самоубийц». Также в пер-
вую десятку вошли фильмы «Дэд-
пул», «Доктор Стрэндж» и «Бэтмен 

против Супермена», мультфильм 
«Зверополис», мелодрама «До 
встречи с тобой» и вторая часть 
казахстанской комедии «Келинка 
Сабина». Среди сериалов казах-
станцы чаще всего искали новые 
сезоны «Физрука», «Кухни», «Уни-
вера», криминального детектива 
«Мажор» и фэнтези «Игра Престо-
лов». В рейтинг не попал ни один 

сериал или фильм отечественного 
производства, зато казахстанцы 
отдали явное предпочтение про-
дуктам российского медиарынка.

В категории «Покупка года» в 
уходящем году лидером стал за-
прос на приобретение железнодо-
рожных билетов. В топ-10 также 
попали неожиданные запросы на 
покупку дома в Краснодарском 
крае, мотоцикла «Урал» и стабили-
затора напряжения.

В 2015 году самым частым запро-
сом был «курс доллара к тенге», на 
втором месте по популярности были 
фильмы «50 оттенков серого» и «Фор-
саж 7». «Персоной года» стал певец 
Батырхан Шукенов. Запрос «авто» 
оказался самой важной покупкой 
для казахстанцев, а самым важным 
сериалом – «Игра престолов». 

 ▀ Тюнинг для смартфона
алина Смирнова

Классный смартфон – это не 
только мощное «железо» и 
удобный интерфейс, но и 

внешние плагины, которые расши-
ряют возможности девайса. Если 
вы изначально брали телефон со 
слабой камерой, плохой вспышкой, 
который «боится» воды, то пара 
простых аксессуаров это исправит. 
Смартфон не станет производи-
тельнее, чем более дорогие моде-
ли, но приобретет такие функции, 
которые типичным телефонам и 
не снились. Благодаря аксессуарам 
вы можете стать полноценным опе-
ратором и снимать любые видео, 
делать более крутые фотографии 
природы, которые не отличишь от 
фото на профессиональную каме-
ру. Часть таких аксессуаров сложно 
найти в Казахстане, но в китайских 
интернет-магазинах они стоят со-
всем недорого – от одного доллара 
за штуку.

вентилятор
Мини-вентилятор подключается в 
разъем для наушников. Вряд ли он 
спасет от жары, но какое-то облег-
чение гарантировано.

Подсветка
Вспышка смартфона не всегда под-
ходит для видео или фото: иногда 
красивый кадр нуждается в более 
равномерном и приглушенном ос-
вещении. Специальная подсветка 
крепится на верхнюю часть смарт-

фона, а мощность регулируется с 
помощью кнопок. Подсветка ра-
ботает от собственной батарейки, 
дает более равномерный свет для 
селфи и мягкое освещение для ви-
деороликов. Устройство особенно 
пригодится для съемки задувания 
свечей на день рождения в темной 
комнате. 

Кольцо-держатель
С каждым годом смартфоны все 
сложнее удержать в одной руке: 
экраны растут, а толщина умень-
шается. На помощь приходят коль-
ца-держатели. Крепим к задней 
крышке телефона, поворачиваем 
кольцо и надеваем на палец. Коль-
цо крутится по своей оси, выдви-
гается и превращается в подставку 
– так удобнее читать, играть и смо-
треть видео.

Пульт для домашней 
техники
Через разъем для наушников 
смартфон превращается в пульт 
управления любой домашней тех-
никой: телевизором, музыкаль-
ным центром, кондиционером или 
освещением. Нужно подключить в 
разъем датчик, скачать приложе-
ние и найти в списке техники нуж-
ную модель. После этого выбро-
сить теряющиеся пульты и забыть 
про затраты на батарейки. 

набор линз
Самый простой вариант выделя-
ется необычными фотографиями: 

использовать набор линз. Линзы 
подойдут к любому смартфону: от 
старых Nokia до iPhone 7+. Устрой-
ство крепится к верхней части 
смартфона специальной «при-
щепкой» из набора. Возможности 
обычной камеры резко возрастут: 
например, при помощи объектива 
«рыбий глаз» в кадр поместится 
самый высокий небоскреб Бурдж 
Халифа, а линза для макросъемки 
позволит четко снять узор даже на 
крыльях бабочки.

объектив для 50-кратного 
увеличения
Это устройство состоит из мини-
штатива и объектива, увеличи-
вающего объекты на величину от 
8 до 50 раз. Девайс выглядит как 
телескоп, но по мощности сравнит-
ся лишь с охотничьим биноклем. 
Этого недостаточно для изучения 
звездного неба, но рассмотреть 
Луну или сфотографировать птиц 
на расстоянии вполне реально. Чем 
лучше зум, тем дороже объектив. 
Минимальная цена: от 5 долларов. 

чехол для подводной 
съемки
Если не хотите переплачивать 
за водонепроницаемую модель – 
оденьте телефон в чехол. Качество 
съемки будет не хуже, чем на суше. 
Не забудьте заранее проверить ка-
чество чехла: положите внутрь не-
сколько салфеток, плотно закройте 
и погрузите в воду. Салфетки долж-
ны остаться сухими. 
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С момента запуска игры -
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 ▀ Кардашьяномика: на чем  
зарабатывает светская львица

адина байкинова

в прошлом году Ким Кардашьян 
заработала $149 млн. Это при-
мерно $2,8 млн в неделю или 

$283 в минуту. Имя Плаксы Ким, 
которую так прозвали из-за ее люб-
ви решать все проблемы, начиная 
плакать как по команде, чаще ассо-
циируют с бесконечными тусовка-
ми и откровенными платьями, чем 
с тем, что она хоть как-то зарабаты-
вает. На деле Ким умудряется моне-
тизироваться на том, что не делает 
практически ничего. Живет себе, 
поживает в роскошном доме, рас-
тит двоих детей, будучи третий раз 
замужем за рэпером Кани Вестом. 
«Капитал.kz» собрал лучшие фи-
нансовые решения Ким Кардашьян, 
которые принесли ей миллионы. 

Реалити-шоу Keeping Up 
With The Kardashians
Нужно отдать должное Крис Джен-
нер – маме Ким Кардашьян, ко-

торая в 2007 году сумела догово-
риться с продюсерами телеканала 
E! о съемках реалити-шоу о семье 
Кардашьян-Дженнер. На тот пери-
од у Крис было шестеро детей от 
двух разных мужей и статус вдовы 
Роберта Кардашьяна, знаменитого 
адвоката, который в свое время до-
казал невиновность футболиста О. 
Джей Симсона в убийстве жены. От 
шоу выиграли все, включая Ким. 
Семья не только прославилась, но 
и прилично заработала. За 149 эпи-
зодов шоу семья получила $75 млн, 
которые были поделены между се-
страми Кардашьян. Ким сразу ста-
ла самой популярной среди осталь-
ных детей Крис, а участие в проекте 
принесло ей $25 млн. Если сложить 
сумму гонораров Ким во всех теле-
визионных проектах (еще несколь-
ко реалити-шоу и пару фильмов), 
то мы получим почти $40 млн. В 
прошлом году семейство заключи-
ло контракт еще на 4 года, а сумма 
гонораров достигла уже $100 млн.

Социальные сети
После дебютов в кино и реалити-
шоу популярность Ким перетекла в 
социальные сети. У Ким набралось 
$63,2 млн Instagram-фолловеров 
и $41,6 млн Twitter-фолловеров, 
которых она, конечно, успела мо-
нетизировать. Только представьте 
себе возможность заработать пару 
(или сотню) тысяч долларов лишь 
на том, чтобы сказать несколько 
слов о продукте у себя на странич-
ке в соцсети. Стоимость «твита» 
или Instagram-поста может дости-
гать $10 тыс. 

Kimoji
В конце прошлого года Ким запу-
стила набор эмоджи имени себя 

– Kimoji. Запоминающиеся части 
тела (самый популярный кимод-
жи), плачущая Ким и даже черный 
Иисус сразу после запуска стали 
скачивать по 9 тыс. человек в се-
кунду, из-за чего App Store, на кото-
ром было размещено приложение, 
перестал работать. Символическая 
цена за кимоджи и количество же-
лающих сделали свое дело. При 
условии, что набор эмоджи стоит 
$1,99, Ким вполне могла заработать 
больше $1 млн в минуту. Конечно, 
не все эти деньги пошли Ким в кар-
ман, ведь ей пришлось делиться 
с разработчиками приложения, а 
те, в свою очередь, не разглашают 
точное количество скачиваний и 
заработок Ким. 

Серия парфюмов  
Kim Kardashian
Какая же звезда без собственного 
парфюма? У Ким их целых семь. 
Самый большой процент заработ-
ка Ким генерирует от продажи 
собственной линейки парфюма: 
от $12 млн до $21 млн. Сумма от 
продаж превосходит даже ту, что 
Ким получает от своей телевизи-
онной деятельности. С 2009 года 
Кардашьян выпустила 7 наимено-
ваний собственной парфюмиро-
ванной воды по $30 за флакончик. 
В общей сложности 5-7 млн продаж 
флакончиков за релиз, парфюмы 
Кардашьян генерируют более $1 
млрд в общем объеме выручки. По 
договоренности Ким получает 10% 

от продаж, а это значит, что с 2009 
года на одних только запахах Ким 
заработала $117 млн. 

Kim Kardashian: Hollywood
Kimoji не первый раз, когда Ким ис-
пользует технологии, чтобы зарабо-
тать. В 2014 году она запустила игру 
Kim Kardashian: Hollywood. Все, что 
нужно делать в игре – постоянно 
тусоваться, шопиться и менять на-
ряды. Никаких тебе врагов или 
чудовищ, которых нужно убивать 
или, например, прятаться от них 
где-нибудь в зарослях Амазонки. 
За счет внутриигровых покупок в 
Kim Kardashian: Hollywood создате-
ли игры получили около $100 млн, 
а Ким получила скромные $45 млн.

 ▀ что подарить на новый год?
Топ самых востребованных подарков

Тлек Ерсаин

именно в предновогодние 
дни магазины выставля-
ют на витрины свои самые 

лучшие товары, а рождественские 
распродажи привлекают в торго-
вые центры огромное количестве 
посетителей. В эти дни многие из 
нас ищут подарки своим близким и 
друзьям. Как не потеряться в разно-
образии выбора и подарить имен-
но то, что наверняка понравится? 
«Капитал.kz», опросив спикеров из 
разных отраслей о самых запоми-
нающихся подарках, которые они 
получали на Новый год, составил 
свой рейтинг самых желанных по-
дарков.

Для коллег
Если вы, как и большинство, рабо-
таете 5 дней в неделю по 8 часов, то 
рабочее место для вас становится 
практически вторым домом. Что и 
говорить, с коллегами мы видим-
ся даже чаще, чем с друзьями, по-
этому новогодние подарки (пусть 
и маленькие) остаются must-buy 
на любой праздник, включая Но-
вый год. Согласно нашему опросу, 
классические бумажные книги по-
прежнему остаются в топе самых 
желанных подарков. Книги оста-
ются практически универсальным 
подарком, который подойдет для 
коллег, так как чаще всего мы не в 
курсе их  увлечений и хобби. Да и 
официальный тон с коллегами все-
таки приходится соблюдать. Кроме 
прочего, подарок в виде книги не 
принесет много хлопот, ведь вари-
антов доставки в офис, по крайней 
мере, несколько. Самым простым 
может стать покупка книги в ин-
тернет-магазине, с оплатой онлайн 
и  доставкой прямо в офис.

«Я твердо уверен, что любой че-
ловек должен развиваться и посто-
янно заниматься самообучением, 
а лично для меня этот процесс не-
разрывно связан с чтением. Имен-
но поэтому я очень люблю книги, 
и для меня это лучший подарок», 
– говорит председатель правления 
Банка ВТБ (Казахстан) Дмитрий 
Забелло.

Другим вариантом, который 
больше подходит для деловых 
партнеров и коллег, могут стать 
аксессуары для рабочего стола от 
английской компании Tom Dixon. 
Металлические канцелярские при-

надлежности, покрытые медью 
или латунью, стоимость которых 
начинается от 7 тыс. тенге. Наи-
ля Ахметова, дизайнер студии и 
магазина предметов интерьера 3D 
apartment, рассказывает о пред-
метах для офиса скандинавского 
бренда HAY.

«Ручки, записные книжки, яр-
кие разноцветные подносы, мра-
морные подносы, стоимость ко-
торых варьируется и начинается 
от 3 тыс. тенге. HAY мы любим за 
их универсальность, так как эти 
подарки подходят и друзьям, и 
родным, и коллегам», – говорит 
спикер.

Для родных и близких
Если раньше (лет тридцать назад) 
для мамы с папой можно было сма-
стерить открытку из подручных 
средств, то сейчас это должно быть 
как минимум что-то полезное (для 
мамы) и связанное с увлечениями 
(для папы). Традиционным подар-
ком для мамы может стать набор 
красивого фарфорового сервиза 
или постельного белья.

В качестве подарка для мам 
Наиля Ахметова предлагает подно-
сы «Kaleido» от компании HAY, из 
которых можно составить целый 
геометрический сюжет в лучших 
традициях авторов стиля поп-арт. 

Лимонный, бордовый, лососевый, 
мятный, персиковый и нежно-го-
лубой – лишь малая часть оттен-
ков, которые есть в ассортименте.

Другим вариантом подарка мо-
гут стать авторские вазы из латуни 
Via Fondazza. «Автором этих ваз 
является итальянский дизайнер 
Паоло Дель Эльче. При создании 
коллекции он вдохновлялся на-
тюрмортами художника Джор-
джо Моранди, чьи шедевры 
были основаны на тщатель-
ном исследовании баланса 
между формами и пропор-
циями. Название коллек-
ции не случайно. Via  
Fondazza – это назва-
ние улицы в Болонье, 
где жил художник», 
– рассказывает 
Наиля Ахметова. 

Выбирать по-
дарок для отца 
чаще бывает 
сложнее, чем для 
мамы. Самым вер-
ным вариантом мо-
жет быть поддержка 
хобби – рыбалка, охота 
или увлечение автомо-
билями. Но в этом случае 
нужно будет заранее уз-
нать расположение специ-
ализированных магазинов 
в зависимости от интересов. 
Подарок, который будет 
приятен обоим роди-
телям – новогоднее 
путешествие, как воз-
можность сбежать от 
новогодней суеты и 
готовки тазиков с са-
латами.

«Наверное, для 
меня таким запо-
минающимся подар-
ком на Новый год 
до сих пор остается 
момент, когда по-
сле концертов мои 
друзья приходят 
ко  мне домой и мы 
вместе встречаем 
Новый год. Так как 
этот год был тяже-
лым, то я бы хотела 
в качестве подарка 
получить путевку 
в какую-нибудь те-
плую страну, чтобы 
можно было отдо-
хнуть», – говорит  

продюсер Алуа Конарова.
Для друзей и любимых
Отдав дань классике, можно смело 
переходить к технологиям. Все-
возможные гаджеты, смартфоны и 
беспроводные колонки прекрасно 
подойдут в качестве подарка на Но-
в ы й год для подруг и друзей. 

Учитывая возможности этого рын-
ка, вполне можно найти доступные 
технологичные подарки и подарки 
чуть дороже. Например, такие, как 
USB- клавиатура или карманный 
принтер. Любители активного об-
раза жизни оценят фитнес-брас-
лет, который будет считать количе-
ство шагов, пройденных за день, и 
будить по утрам, высчитывая наи-
лучшую фазу сна.

С любимыми все проще, ведь 
с ними мы стремимся проводить 
все свое свободное время и уж на-
верняка знаем, что подарить. А 
если нет, вот вам вариант – звезда 
с неба. Подарок от неисправимых 
романтиков, в довесок к которой 
идет настоящий сертификат, под-

тверждающий владение далекой 
планетой. В этом случае Новый 

год легко превратится в еще 
один романтический празд-

ник, помимо Дня святого 
Валентина,  а с серти-

фикатом вас никто не 
упрекнет в голослов-

ности.
Если можно по-

дарить звезду, то 
почему нельзя 
подарить яхту, 
шутит извест-

ная телеведущая 
и предпринима-

тельница Динара 
Сатжан. «А если го-

ворить серьезно, то у 
меня есть мечта, чтобы 

построить в Казахстане 
завод по производству 

тканей. Я была бы не про-
тив, чтобы кто-то подарил 

мне такую возможность на 
Новый год», – говорит Динара 

Сатжан. 

год
год



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 15 декабря, 201612 // автомоБили

VeSTA и XrAy начали 
СобиРаТь в уСТь-
КаМЕногоРСКЕ

На днях на заводе «Азия Авто» состоялся 
запуск производства седана Vesta, кроссове-
ра Xray, а также универсала Largus и лифтбе-
ка Granta. Подготовительные работы были 
проведены в течение ноября совместно со 
специалистами АвтоВАЗа в соответствии со 
всеми стандартами качества альянса Renault-
Nissan-АВТОВАЗ. Старт производству дал 
президент АвтоВАЗа Николя Мор, который 
принял участие в церемонии торжественного 
запуска лично. Запуск производства новых 
моделей совпал с 14-летней годовщиной дея-
тельности «Азия Авто». Николя Мор считает, 
что Казахстан является экспортным рынком 
№1 для Lada. Поэтому начало производства 
Vesta и Xray в Усть-Каменогорске позволит 
казахстанцам увидеть и почувствовать, что 
сегодняшняя Lada – это стильный, современ-
ный автомобиль, отвечающий самым жест-
ким международным стандартам. Согласно 
итогам 2015 года, АвтоВАЗ подтвердил свой 
статус наиболее успешного участника ка-
захстанского автомобильного рынка – было 
реализовано 24,5 тыс. автомобилей. На долю 
его продукции пришлось 28% всех легковых 
автомобилей, реализованных на территории 
республики. Ранее на мощностях «Азия Авто» 
в Усть-Каменогорске выпускались три моде-
ли марки: внедорожник Lada 4x4, седан Lada 
Granta и универсал Lada Kalina.

HyUnDAI взялаСь за 
«СЕРых» ПРоДавЦов

Товарный знак Hyundai с сентября теку-
щего года включен в таможенный реестр объ-
ектов интеллектуальной собственности. С 
начала осени импорт и продажа товара с мар-
кировкой корейского автомобильного про-
изводителя, а также применение товарного 
знака в рекламе и вывесках и иное введение 
в гражданский оборот признается использо-
ванием товарного знака и допускается только 
с разрешения Hyundai Motor Company. То же 
самое пару лет назад осуществила компания 
ТОО «БМФ Групп», представляющая интересы 
Toyota Motor Corporation. В случае нарушения 
прав интеллектуальной собственности на 
данный товарный знак к нарушителю будут 
применены меры согласно Кодексу РК «О та-
моженном деле в РК», вплоть до приостанов-
ления выпуска товаров в обращение. Hyundai 
Motor Company уже направила ряд претензи-
онных писем лицам, осуществляющим реали-
зацию поддельной продукции, а также лицам, 
осуществляющим импорт оригинальных за-
пасных частей параллельно с ТОО «Hyundai 
Auto Kazakhstan». Также компания предъяви-
ла претензии предприятиям, позиционирую-
щим себя как официальные дилерские центры 
Hyundai, не являясь таковыми на самом деле.

СПЕРва СвоиМ

Стартовали поставки купе NSX в Европу. 
Первым в Старом Свете спорткар получил 
бывший гендиректор филиала Honda в Швей-
царии. Ключи от машины на набережной 
Монако с воодушевляющим фоном мессиру 
Клоду Сагэ, который попутно возглавляет 
местный автоспортивный клуб, вручил гла-
ва европейского подразделения Honda Таку 
Касахара. Для Сагэ NSX является вдвойне 
родным автомобилем, поскольку он был во-
дителем-испытателем спорткара еще первого 
поколения и принимал участие в разработке 
прототипа модели HP-X в Турине и Точиги 
еще до того, как тот эволюционировал в се-
рийный образец. В связи с этим стоит напом-
нить, что первым заокеанским покупателем 
NSX стал другой завзятый фанат автомобилей 
(petrolhead – «бензиновая башка»), владелец 
одной из команд NASCAR Рик Хендрик, кото-
рый также владеет самым первым 2015 Chevy 
Corvette Z06 Coupe, 2014 Corvette, 2012 Camaro 
ZL1 ($250 000) и последним юбилейным BMW 
M5 30 Jahre. Причем ему дебютный экземпляр 
достался гораздо дороже – на благотворитель-
ном аукционе за $1,2 млн. На сегодняшний 
день Acura/Honda NSX является самым доро-
гим серийным автомобилем из числа тех, что 
выпускаются в США – его цена начинается от 
$156 тыс. Помимо США, Японии и Европы, его 
можно купить официально еще только в Ав-
стралии.
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 ▀ Mercedes-Benz представил новое купе Е-класса
андрей Макаров

в семействе Mercedes E-Class нового 
поколения произошло очередное 
пополнение – к седану и универса-

лу присоединилось еще и купе. Произ-
водитель официально рассекретил двух-
дверку через пару дней после того как в 
сети появились фотографии и техниче-
ские характеристики автомобиля. Авто 
стало больше, роскошнее и умнее своего 
предшественника. Публичная премьера 
«ешки» состоится в январе 2017 года на 
Североамериканском международном ав-
тосалоне в Детройте.

Купе заняло место в линейке Mercedes 
между двухдверными версиями моделей 
C-Class и S-Class, у которых новинка поза-
имствовала ряд стилистических решений.

Экстерьер купе отличается как разме-
рами, так и деталями – тонкими задними 
стойками с декоративными треугольника-
ми (эта особенность передалась ему по на-
следству от предшественника с внутриза-
водским обозначением С207) и «дутыми» 
зализанными боковинами кузова.

Интерьер позаимствован у седана 
E-Class. Для топовых вариантов доступ-

ны два 12,3-дюймовых дисплея, один из 
которых – цифровая приборная панель, а 
другой – экран информационно-развле-
кательного комплекса. Кроме того, пред-
лагается функция светодиодной подвески 
салона с возможностью выбора одного из 
64 различных вариантов. Салон стал за-
метно просторнее, и это в первую очередь 
оценят задние пассажиры.

Что касается габаритов новинки, то здесь 
она заметно превосходит старую двухдвер-
ную «ешку». Так, длина составила 4 826 мм, 

ширина – 1 860 мм, а высота – 1 430 мм. Это 
на 123, 74 и 32 мм больше предшественника 
соответственно. Размер колесной базы уве-
личился на 113 мм, до 2 873 мм.

В Европе изначально приобрести авто-
мобиль можно будет в четырех версиях. 
Модификация E220d получила 2,0-литро-
вый дизельный двигатель мощностью 190 
лошадиных сил. Также клиентам предло-
жат версию Е200 с 2,0-литровым бензи-
новым агрегатом. Отдача такого мотора 
составляет 184 лошадиные силы. Модифи-

кацию Е300 укомплектовали 2,0-литро-
вым двигателем мощностью 245 лошади-
ных сил.

Топовая модификация Е400 4Matic 
получила 3,0-литровый мотор V6 (333 ло-
шадиные силы). Все двигатели работают 
совместно с девятиступенчатой автомати-
ческой коробкой передач. Полный привод 
доступен только для топового варианта с 
шестицилиндровым мотором.

Позже модель получит спортивную мо-
дификацию под названием Е50. Автомо-
биль оснастят 3,0-литровым бензиновым 
мотором с отдачей 408 лошадиных сил. 
Также ожидается появление сверхмощной 
модификации E63 AMG с V8 на 560 лоша-
диных сил.

Список дополнительного оснащения 
включает адаптивный круиз-контроль, 
функционирующий на скоростях до 210 
км/ч, систему автоматической парковки 
с возможностью дистанционного управ-
ления по смартфону, а также «умные» 
фары головного света Multibeam с 84 LED-
элементами.

Европейские и североамериканские 
продажи Mercedes-Benz E-Class стартуют 
летом 2017 года.


